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patronato

El pasado 23 de marzo falleció, tras luchar contra 
una larga enfermedad, el primer Presidente de esta 
Fundación, y hasta la fecha patrono y Presidente de 
Honor, Lord Tristan Garel-Jones. Político conservador 
británico, ocupó puestos de gran responsabilidad en 
los gobiernos de Margaret Thatcher y John Mayor. De 
ideas profundamente europeístas fue un firme defen-
sor del fortalecimiento de relaciones entre el Reino 
Unido y España. Fue en 1999 cuando sumó todos sus 
esfuerzos a los de otras personalidades de ambos la-
dos del Atlántico para poner en marcha un ambicioso 
e ilusionante proyecto, la Fundación Euroamérica del 
que, decía en estos últimos años, se sentía profunda-
mente orgulloso. En sus primeros cinco años como 

Presidente, y después como patrono y Presidente de 
honor, han sido innumerables las ocasiones en las 
que ha apoyado y acompañado a la Fundación en sus 
actividades, tanto en América como en Europa. Todos 
los que tuvimos la suerte de conocerlo disfrutamos 
de sus conversaciones y relatos en primera persona 
sobre hechos relevantes de la historia reciente del 
Reino Unido que contaba con su fino humor británico, 
su perfecto castellano y su inconfundible acento bri-
tánico. Divertido, inteligente, sencillo y vital son sólo 
algunos de los adjetivos que lo definen. La Fundación 
Euroamérica se suma a las condolencias por la pérdi-
da de nuestro querido Tristan. Descanse en Paz.

FALLECE TRISTAN GAREL-JONES

Lord Tristan Garel-Jones
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REFLEXIONES EN DIRECTO

Unión Europea y América Latina 
después del Covid-19. ¿Qué hacer?

encuentrosMadrid

Rebeca Grynspan y Ramón Jáuregui durante su intervención

Comenzó un coloquio entre los dos ponentes: la Se-
cretaria General Iberoamericana, Rebeca Grynspan, 
y el Presidente de la Fundación Euroamérica, Ramón 
Jáuregui, para analizar el tema propuesto, “Unión 
Europea y América Latina después del Covid-19 
¿Qué hacer?”. Tras las palabras de bienvenida, el 
Vicepresidente Ejecutivo de la Fundación Euroamé-
rica, Ángel Durández, inició su labor de moderador 
preguntando:

- Secretaria, en el marco de la pandemia del coronavi-
rus ¿cómo es el panorama que se espera para Améri-
ca Latina, en términos sanitarios, sociales y económi-
cos? ¿Cómo juzgarías la respuesta de los gobiernos 
hasta la fecha?
La Secretaria General comenzó afirmando que la 
mayoría de los países iberoamericanos han actua-
do con mucha responsabilidad en protección de sus 
poblaciones, tomando medidas muy rápido, apren-
diendo de lo que estaba pasando en Europa, espe-
cialmente en España. No todos los países tienen 
sistemas universales de salud ni de seguridad social, 

Rebeca Grynspan, Secretaria General Iberoamericana

Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Euroamérica

INTERVIENEN

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica
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encuentros Madrid

pero han tratado de flexibilizar sus normas para cubrir 
a un porcentaje mayor de las personas vulnerables y 
como el resto de países han tenido escasez de insu-
mos de salud. 
El Fondo Monetario, al igual que la CEPAL, estiman 
que la caída del PIB en América Latina será de alre-
dedor del 5% y también que la recuperación será más 
lenta de lo que se espera. En cuanto a la respuesta 
por parte de los países de la región, apuntó que los 
países han tomado ya medidas económicas, entre 
otras, préstamos para las pequeñas y medianas em-
presas, medidas fiscales de posposición de impues-
tos, y en seguridad social. Concluyó la Sra. Grynspan 
con un llamado al sistema financiero internacional 
para que actúe de inmediato.

Tomó la palabra el moderador para formular una pre-
gunta al Sr. Jáuregui: Durante estas últimas sema-
nas se ha estado hablando mucho, en nuestro país y 
en otros, sobre la reacción y el funcionamiento de la 
Unión Europea ante la crisis del Covid19. ¿Nos pue-
des dar tu opinión?
Ramón Jáuregui comenzó diciendo que hay que 
huir del tremendismo. No es el final de la Unión Eu-
ropea sino una ocasión más para avanzar, esta es 
mi convicción. Reconoció fallos de gestión de la cri-
sis especialmente, porque hemos tardado mucho en 
reaccionar. En el comienzo de la crisis hemos come-
tido fallos, pero luego, se ha puesto sobre la mesa 
un programa de recuperación económica y financiera 
muy importante. A diferencia de América Latina, no-
sotros tenemos una Unión Europea. No hay en Amé-
rica Latina un organismo capaz de poner al servicio 
un Banco Central, que nos ha puesto sobre la mesa 
50 mil millones de euros para liquidez bancaria, para 
compra de deuda de los Estados, y otras medidas. Mi 
impresión es que lo que se va a discutir mañana en 
el Consejo Europeo, es la posibilidad de establecer 
un fondo, no tanto para préstamos, sino para política 
estructural de la propia Unión Europea. Por tanto, mi 

impresión es que también de esta crisis saldremos 
avanzando y construyendo más Unión Europea.
A continuación, Ángel Durández se dirigió de nuevo a 
Rebeca Grynspan: Iberoamérica como espacio mul-
tilateral recobra fuerza ante el Covid19, entre otras 
cosas, por el simple hecho de permitir que la comu-
nidad de países colaboren en la información sobre 
la epidemia. ¿Podrías compartir con nosotros qué 
acciones han surgido de esta comunicación trasat-
lántica? Y otra pregunta: ¿Cuál se espera que sea el 
efecto del Covid19 sobre el mercado laboral? ¿Estás 
preocupada por los números de paro que ya se han 
venido anunciando en los distintos países del mundo?
Sí, estoy muy preocupada porque como decía antes, 
la estimación de aumento de desempleo en la región, 
según CEPAL, es 11,6 millones de trabajadores y 
de unos 30 millones más de pobres. Probablemente 
veamos en esta crisis lo que ya hemos visto en otras 
crisis y es que las empresas se hacen mucho más 
productivas y ahorradoras de mano de obra después 
de una crisis de esta naturaleza, y que el cambio tec-
nológico que estábamos viendo se va a acelerar. Por 
todo ello, sí estoy preocupada y creo que vamos a 
necesitar gran apoyo fiscal.

El Sr. Durández pregunta al Sr. Jáuregui: ¿La globa-
lización es reversible o no? ¿Cuál es tu pronóstico? 
Por otro lado, Europa y América Latina después del 
Coronavirus ¿Qué va a hacer Europa en América La-
tina?
Sobre la globalización, la conclusión es que tiene que 
haber una mejor globalización, una globalización más 
ordenada, más regulada. Esta es mi convicción. Ya ha-
bía corrientes que la cuestionaban. Pero hay nuevas 
reflexiones, y una de ellas es que puede ahondarse 
en el sentimiento de que es la Nación la que protege y 
hay una tentación re-nacionalizadora. Pero el virus ha 
puesto de manifiesto que somos todos, sin fronteras, 
vulnerables; que todos somos interdependientes y por 
ello que la solución también tiene que ser global. 

Según Rebeca Grynspan, la ma-
yoría de los países iberoamerica-
nos han actuado con mucha res-
ponsabilidad en protección de sus 
poblaciones, tomando medidas 
muy rápido.

No es el final de la Unión Europea 
sino una ocasión más para avan-
zar. Esta es mi convicción, dijo R. 
Jáuregui, quien reconoció fallos 
de gestión de la crisis, porque se 
ha tardado mucho en reaccionar.
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encuentrosMadrid

En primer lugar, debemos fortalecer las mesas de la 
gobernanza porque realmente desde la OCDE hasta 
el G20, desde el Fondo Monetario al Banco Mundial, 
desde la Reserva Federal al Banco Central, todos 
tenemos que cooperar en torno a una nueva orde-
nación y a esa globalización. Por tanto, una mejor 
gobernanza sería la primera conclusión. La segun-
da es, quizás, una cierta recuperación de soberanía 
estratégica; pero esto en clave europea. Y en tercer 
lugar, yo diría que tenemos que evitar los desajustes 
de la globalización, especialmente en el ámbito del 
dumping económico, el dumping social y el dumping 
medioambiental. 
Y en relación a la otra pregunta: de lo que ha dicho 
Rebeca se desprende que Europa y España tendría-
mos una tarea fundamental para insistir, para influir 
en los organismos internacionales, sobre todo el Fon-
do Monetario, para que pongan al servicio una res-
puesta financiera rápida.

COLOQUIO ABIERTO

Se abre el turno del coloquio con los asistentes y 
el moderador da la palabra al Vicepresidente de la 
Fundación, José Ignacio Salafranca, que comienza 
preguntando a Ramón Jáuregui: Como nos recorda-
bas, mañana se va a reunir el Consejo Europeo para 
intentar dar una respuesta armonizada y unitaria de 
la Unión ante la crisis desatada por el Coronavirus y 
ante la mesa del Consejo va a haber varios documen-
tos: el presentado por la Presidenta de la Comisión, 
y otros. ¿Crees que estamos a tiempo todavía de in-
tentar mejorar la contribución de la Unión Europea 
para América Latina? Y para Rebeca Grynspan: Tú 
que has sido una ardiente defensora de los acuerdos 
de asociación entre la Unión Europea y el Mercosur, 
¿Cómo ves la necesidad en estos momentos de ace-
lerar los trámites de la negociación europea del Mer-
cosur; cómo acelerar México y Chile, y cómo verías 
“un acuerdo global”, armonizando los ya existentes, 

Asistentes al encuentro online con Rebeca Grynspan

Rebeca Grynspan, Secretaria General Ibe-
roamericana

con América Latina?
Comienza la Secretaria General Iberoamericana 
su respuesta: Yo siempre pensé que estos acuerdos 
con la Unión Europea nos iban a dar una posibilidad 
de integración a la misma América Latina. Creo que 
vamos a necesitar, ante esa realidad del comercio in-
ternacional, fortalecer esa asociación estratégica con 
Europa porque los empleos de calidad no van a venir 
de la apuesta a las materias primas; y los jóvenes van 
a ser de los más afectados en esta crisis y los que van 
a buscar mejores empleos que tienen que venir de un 
comercio de mayor calidad. 
A continuación, Ramón Jáuregui toma la palabra: Yo 
diría que la reunión de mañana del Consejo es muy 
importante pero no será la última. Lo importante es 
que se apruebe el Fondo; yo creo que, yendo por or-
den de prioridades, lo importante es que Europa con-
siga un acuerdo en torno a este Fondo, que tenga-
mos un fondo estructural para los próximos años, que 
ayude entre Comisión y Estados a resolver la crisis 
enorme que se va a producir en estos próximos años. 
También, lo más importante es que Europa manten-
ga ese porcentaje de cooperación con el mundo y, 
evidentemente, en ese contexto también con América 
Latina y África en particular.

Lo importante es que Europa con-
siga un acuerdo, que tengamos un 
fondo estructural para los próximos 
años, que ayude, entre Comisión y 
Estados, a resolver la crisis enorme 
que se va a producir en estos próxi-
mos años, dijo Jáuregui. 

El moderador comienza a formular a los dos ponentes 
las preguntas que ha recogido del público asistente: 
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Ángel Durández, Vicepresidente Ejecutivo de la Fundación, 
ejerciendo de moderador

Eva Monroy pregunta: ¿Es esta pandemia un freno 
a la globalización? ¿Vamos a encaminarnos clara-
mente hacia la desglobalización y desunificación de 
líneas de suministro?; ¿Vamos hacia el insourcing o 
a reorientar la capacidad productiva a tu propio con-
tinente?
Javier Fernández, del Parlamento Europeo en Bru-
selas: ¿Cuál es, en vuestra opinión, el impacto previ-
sible de la pandemia Covid-19 para las relaciones a 
cuatro bandas Unión Europea–América Latina y Cari-
be – Estados Unidos -China?
Carlos López Blanco: Antes de la pandemia el debate 
sobre la integración regional latinoamericana había 
perdido prioridad. Con esta crisis todavía más ¿Es 
posible esto?
Rebeca Grynspan comienza su turno de respuestas: 
En relación a si esta situación es un freno a la globa-
lización señala que, en todo caso, sería temporal. Lo 
que sí va a haber es una debilidad en la negociación 
con respecto a los trabajadores. En un momento de 
mucho mayor desempleo podría haber una mayor 
precarización del empleo y eso nos podría llevar a 
una reacción ciudadana. Para mí, iremos hacia una 
nueva composición de ciudadanía, sector público y 
sector privado. Para la Sra. Grynspan, es preocupan-
te la fragmentación del mundo occidental, el aleja-
miento de Estados Unidos y la “no preocupación” de 
Europa con respecto a América Latina. China será un 
importante factor. Y con respecto a la integración, la 
pregunta de Carlos, es que hoy esa integración es 
más importante que nunca. ¿Lo lograremos hacer? 
Si vamos en la dirección contraria iremos a un mundo 
peor.

Continúa Ramón Jáuregui: Muy resumidamente di-
ría que no hay una regla que establezca que vaya a 
haber una limitación al outsourcing. Es decir, la ca-
pacidad de deslocalizar en la cadena de suministro 
de las compañías no se va a parar de golpe porque 
muchísimo del sistema productivo mundial está sus-

tentado en cadenas que no van a cortarse de un día 
para otro. En el cuadro de las influencias, para la se-
gunda pregunta, creo que China está más presente 
que nadie, en este momento, en América Latina. No 
sé si eso es bueno o es malo, pero Europa debía de 
considerar seriamente una mayor intervención eco-
nómica. Por último, creo que la integración regional, 
que es uno de los problemas claves, no va a mejorar 
si no se resuelve una incógnita interior que está ahí, 
que se llama Venezuela.
Interviene ahora del Embajador del Perú, Claudio de 
la Puente, que señaló una serie de retos: mitigar el 
impacto de la pandemia en la salud, la economía, el 
comercio o el transporte; una respuesta sanitaria só-
lida; mantener la conectividad o el flujo de bienes y 
servicios.
Pregunta también del exCanciller del Perú y repre-
sentante de CAF en Europa, José García Belaunde: 
La ausencia de la ONU en esta crisis, la obvia falta 
de solidaridad de la Unión Europea, el FMI y el Banco 
Mundial sin iniciativas y Estados empoderados ¿no 
tendrán un efecto sobre la globalización, la gober-
nanza internacional, después de la pandemia? Toma 
la palabra Ramón Jáuregui para contestar: Simple-
mente señalar que justamente lo que está poniendo 
de manifiesto esta crisis es que Naciones Unidas y 
sus Agencias, entre otras la OMS, son imprescindi-
bles.
Rebeca Grynspan realiza la última intervención: 
Desde Iberoamérica estamos colaborando con CE-
LAC y con lo que está haciendo Roberta (Lajous) en 
cooperación en ese campo y hemos activado muchas 
redes dentro de la región.
Ángel Durández cierra el acto: Lo dejamos aquí con 
las palabras de la Sra. Grynspan de una gran coali-
ción para los países de economía media; idea profun-
damente original y merecedora de que le echásemos 
más de una pensada. También me quedo con lo que 
decía Ramón con respecto a que la Unión Europea ni 
por asomo va a desaparecer.

Para la Secretaria General Ibe-
roamericana, es preocupante la 
fragmentación del mundo occi-
dental, el alejamiento de Estados 
Unidos y la “no preocupación” de 
Europa con respecto a América 
Latina. 
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REFLEXIONES EN DIRECTO

Margaritis Schinas, Vicepresidente de la Comisión Europea (centro) y 
José Ignacio Salafranca, Vicepresidente de la Fundación Euroamérica (arriba) 

Respuesta europea a la pandemia del Covid-19. 
La Unión Europea liderando el esfuerzo global

Margaritis Schinas, Vicepresidente de la Comisión Europea, Comisario 
de Promoción de nuestro Estilo de Vida Europeo

José Ignacio Salafranca, Vicepresidente de la Fundación Euroamérica

INTERVIENEN

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

Comenzó el coloquio el Vicepresidente de la Funda-
ción Euroamérica, José Ignacio Salafranca, con una 
presentación, en clave personal, del Vicepresidente 
de la Comisión Europea, Margaritis Schinas, a quien 
conoce muy bien: Aparte del Vicepresidente Borrell, 
Margaritis Schinas es el Comisario más cercano a 
España de todo el Colegio de Comisarios, habla un 
español muy castizo ya que está casado con una es-
pañola; ha desarrollado una brillantísima carrera que 
ha culminado como Vicepresidente de la Comisión, 
encargado de promover el modo de vida europeo.

Teniendo en cuenta las reacciones contradictorias 
que se han suscitado a propósito de cómo se ha 
posicionado la Unión Europea en relación con esta 
epidemia, nos gustaría saber si puede hacernos una 
aproximación ponderada de la realidad, sin exaltar lu-
ces ni ocultar sombras, de cuál ha sido la reacción 
de la Unión Europea ante esta crisis y cuáles son los 
desarrollos que se van a producir.
Contesta el Vicepresidente Schinas: Creo que he-
mos pasado tres fases en esta crisis. El peor de los 
momentos fue la primera fase, la entrada en la cri-
sis. Y ahí, hay que decirlo claramente, hubo falta de 
coordinación, hubo fragmentación o improvisación. 
La segunda fase fue la de convergencia. Poco a poco 
hemos logrado la coordinación y las instituciones eu-
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ropeas hemos podido ayudar dando líneas directri-
ces, consejos y tomando iniciativas. Y ahora estamos 
en la tercera fase que es la de la salida, de las solu-
ciones y de la recuperación económica. En la primera 
fase lo hemos hecho mal porque, primero, hubo una 
asimetría de expectativas y, segundo, en Europa nos 
gusta pelearnos antes de ponernos de acuerdo, lo 
que contamina el debate europeo y la opinión pública 
europea. 
Interviene José Ignacio Salafranca: Yendo a las res-
puestas que se han venido dando a nivel europeo, 
las facilidades puestas sobre la mesa del BCE y las 
propuestas de ECOFIN, me gustaría profundizar en 
el plan de relanzamiento económico que está encima 
de la mesa, un paquete de 1,5-2 billones, las moda-
lidades de financiación y las condiciones ¿Cuál es la 
idea que el Colegio de Comisarios está manejando 
en su propuesta? Viendo las catastróficas previsiones 
económicas ¿Se pueden de alguna manera movilizar 
otros recursos financieros para atender la urgencia?
Contesta Margaritis Schinas: Paso al tema econó-
mico recordando algunas cosas sin precedentes que 
están encima de la mesa: tenemos 750.000 millones 
de euros en un programa de compra de títulos desde 
el Banco Central Europeo. También hemos pulsado el 
“botón de escape” del Pacto de Estabilidad, por lo que 
las economías, los Gobiernos de la zona euro no tie-
nen ningún límite presupuestario en adoptar las me-
didas necesarias. Hemos propuesto los 100.000 mi-
llones de euros en este esquema de garantía para el 
paro que se llama SURE que también pueden ayudar 
a las empresas a organizarse en estos momentos di-
fíciles. Y por último, falta efectivamente la última pieza 
en este puzle,  que es el Fondo de Relanzamiento. 
Será un Fondo sin precedentes que tendrá como cen-
tro de gravedad el presupuesto comunitario (o sea las 
próximas perspectivas financieras de siete años) lo 
cual es muy importante porque, como sabéis, el pre-
supuesto comunitario es perfectamente equilibrado. Y 
tendrá que pasar tres tipos de pruebas: La primera es 
la credibilidad, tanto a los mercados como a los que 
lo van a utilizar. La segunda prueba es de rapidez. 
La tercera prueba que tiene que pasar es el tipo de 
intervenciones que vamos a poder hacer a través de 
este Fondo: para qué vamos a utilizar este dinero y 
con qué instrumentos lo vamos a hacer. Última consi-
deración, hay un cierto debate en torno a que quizás 
tendríamos que olvidarnos de los objetivos de este 
mandato como son el Green Deal y la transformación 
digital y vamos “a salvar la casa”, que se está que-
mando. Se pude avanzar en ambos frentes. 
Intervención de José Ignacio Salafranca: Hay algu-
nos aspectos de los que me gustaría nos dieras algu-
nas pinceladas. Tú que conoces muy bien el mercado 
interior ¿se podría producir una perturbación como 
consecuencia de las intervenciones que han tenido 

los Estados miembro?, Alemania ha entrado con el 
60% de su PIB, Francia con el 23%, Italia con el 21% 
y España con el 10%. ¿Existe una idea de cómo ma-
nejar durante este periodo de gran turbulencia el mer-
cado interior para que el objetivo, o uno de los objeti-
vos fundamentales del tratado, no se vea en peligro?
Y por último ¿Cuándo crees que se va a poder reanu-
dar la comunicación, los enlaces y la movilidad entre 
los Estados miembro?

Contesta el Vicepresidente Schinas: Empiezo con 
esto último porque lo hemos discutido ayer en el Co-
legio de Comisarios. La Comisión presentará el día 
13 un gran paquete de recomendaciones para orga-
nizar el turismo y el transporte aéreo de pasajeros en 
la Unión Europea. Éste será un verano distinto donde 
tendremos que buscar soluciones inteligentes, pero 
sí habrá un verano europeo.
Vuelvo ahora a tu pregunta más genérica sobre el 
mercado interior y las ayudas de Estado, para decirte 
que todo lo que estamos hablando la Comisión lo ve 
como un conjunto interconectado. El Fondo para re-
lanzar la economía con los recursos de 2 billones de 
euros es una parte de una ecuación más amplia que 
tiene que ver con apoyar a los que más lo necesitan. 
Pero todas estas medidas son de carácter excepcio-
nal, no las vamos a perennizar. 
José Ignacio Salafranca: Me quedo con que habrá 
verano europeo. Creo que es una muy buena noticia 
proveniente del Colegio de Comisarios. Para termi-
nar, unas pinceladas muy rápidas, sobre tres o cua-
tro asuntos que han quedado un poco orillados por el 
tema del coronavirus. Me refiero al Brexit, al tema de 
las migraciones y, por último, al Green Deal: estamos 
pendientes de un análisis de impacto de la Comisión 
para ver si la reducción de gases de efecto inverna-
dero puede pasar del 40% al 50-55%. 
Margaritis Schinas: Sobre los temas de la agenda 
más allá de la pandemia, el Brexit es una situación 
donde hemos evitado lo peor. Hubo un divorcio con-
sensual que ha evitado una salida desordenada. 
Seguiremos negociando con los británicos para el 

Sobre el debate en torno a que 
quizás tendríamos que olvidarnos 
de los objetivos de este mandato 
como son el Green Deal y la trans-
formación digital, y centrarnos en 
“salvar la casa” que se está que-
mando, Schinas cree que se pue-
de avanzar en ambos frentes. 
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Participantes en el encuentro con Schinas, Vicepresidente de la 
Comisión Europea

Intervención de Margaritis Schinas, Vicepresidente de la Comisión 
Europea

acuerdo futuro que tendría que estar listo antes del 1 
de enero. Los objetivos estratégicos de la transición 
hacia Europa verde, el Green Deal y la transición di-
gital con temas como 5G seguirán estando presentes 
en el trabajo de la Comisión después de la pandemia; 
pero, efectivamente, algunos aspectos de estas tran-
siciones se tendrán que ver con la óptica post pandé-
mica. En relación a las emisiones, ya tenemos mu-
chas menos que las que calculábamos; hay que ver 
también el impacto del esfuerzo de la transformación 
digital, que ya es mucho más rápida de lo que espe-
rábamos porque de hecho ya estamos en un mundo 
digital. Y la tercera categoría de temas que son impor-
tantes son temas que tienen que ver con “la Europa 
que protege”. Tenemos que tener un nuevo sistema 
de asilo, un nuevo sistema de solidaridad, tenemos 
que tener los guardacostas europeos patrullando en 
nuestras fronteras, y tendremos que trabajar con los 
países de origen.

COLOQUIO ABIERTO

Toma la palabra el Vicepresidente de la Fundación, 
Ángel Durández, para trasladar al Comisario Schinas 
las preguntas del público. Antes de comenzar, toma la 
palabra el Presidente de la Fundación, Ramón Jáure-
gui, quien realiza dos preguntas. La primera ¿el Plan 
se va a negociar con los Estados miembros de ma-
nera que pueda ser posible su aprobación en el Con-
sejo Europeo de junio? La segunda, sabemos que la 
respuesta que está preparando la Comisión Europa, 
la del Banco Central y los programas que se han in-
corporado, son una respuesta rápida, contundente y 
contra-cíclica, a diferencia de lo que pudo pasar en 
los años 2008, 2009 o 2012. Mi pregunta es si va a 
acompañar a este Plan una campaña informativa po-
tente para explicarles a los ciudadanos europeos que 
Europa está respondiendo y para evitar que el popu-
lismo manipule la respuesta europea. 
Margaritis Schinas: Sobre el timing, ya he dicho 
que creo que tendremos la propuesta finalizada en 
los próximos 10-15 días, lo que nos dará tiempo a 
presentarlo en el Consejo Europeo de junio. Antes de 
este Consejo, la Presidenta va a intentar consensuar 
las partes de este mega-instrumento no sólo con la 

Canciller alemana, sino con todos. En cuanto al tema 
de comunicación, creo que más que una campaña 
de comunicación sobre este instrumento de relanza-
miento de la economía, lo que nos hace falta es un 
buen acuerdo entre todos; ésa será la mejor campaña 
de comunicación que Europa pueda tener.
Ángel Durández: Vamos a empezar entonces a formu-
lar las preguntas del chat: hay una iniciativa de España 
de apoyar al grupo de países de renta media latinoame-
ricanos para que Europa lidere una ayuda especial de-
bido a la crisis del Covid que allí se superpone a otras 
crisis. En conexión con esta pregunta, otra de Rafael 
Duarte, de Bankinter ¿Cómo está el escenario actual 
de negociaciones de los tratados comerciales Unión 
Europea - Mercosur o actualizaciones con México o 
Chile? ¿Cuál es la postura de la Unión Europea y su 
apoyo a las ratificaciones? ¿Se ralentizará el proceso? 
Y otra de Eva Monroy ¿Vamos hacia la verdadera unión 
de la Unión Europea? y ¿Cómo se organizará esa po-
sible fiscalidad conjunta de la que hablaba la señora 
Lagarde?
Margaritis Schinas: La pregunta es muy oportuna 
porque, efectivamente, el 4 de mayo vamos a abrir en 
Bruselas una Conferencia de Donantes muy importan-
te, que va a encabezar la Unión Europea - y que tendrá 
como copresidentes Alemania, Reino Unido, Francia, 
Japón, Noruega y Arabia Saudita - que nos va a permitir 
recaudar como primer paso de un esfuerzo global 8 mil 
millones de dólares (7,5 mil millones de euros) para po-

Según el Comisario, éste será un 
verano distinto donde tendremos 
que buscar soluciones inteligen-
tes, pero sí habrá un verano eu-
ropeo.
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Intervención de Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación 
Euroamérica

Ángel Durández: Javier Fernández, del Parlamento Eu-
ropeo en Bruselas, ¿Cuáles son las áreas en las que 
podría avanzar las competencias de la Unión como 
consecuencia de la crisis provocada por el Covid-19?. 
Dice Antonio Bonet: el Fondo previsto supondrá un au-
mento del presupuesto de la Unión Europea de más 
del 50% ¿Cómo se va a financiar ese aumento? José 
Manuel González-Páramo: ¿Hay conciencia en la Co-
misión de que para numerosos europeos el futuro del 
proyecto de una Europa fuerte y unida se está jugan-
do en estas semanas? Otra pregunta relacionada: ¿En 
qué punto está la convocatoria de la Conferencia sobre 
el futuro de Europa que se esperaba se realizara en 
mayo? 
Margaritis Schinas: Estoy completamente de acuerdo 
en que una dosis de crisis siempre ayuda a la Unión 
Europea. Dicho de otra manera, nuestro mayor enemi-
go es la estancación y esto lo hemos visto en la historia. 
Como consecuencia de las crisis alimentarias de los 
90, tenemos hoy en Europa el mejor sistema de control 
de calidad alimentario en el mundo.
Estoy convencido que lo mismo va a pasar ahora. 
Como consecuencia de lo que estamos pasando, Eu-
ropa saldrá más fortalecida. Como dicen también los 
anglosajones, nunca hay que desaprovechar totalmen-
te una buena crisis. Segunda pregunta: sí, estamos 
planteando para la iniciativa del relanzamiento un incre-
mento importantísimo del marco comunitario (del 1.2 % 
del PIB al 2%). ¿Cómo se va a financiar eso?: con las 

fuentes de financiación del presupuesto comunitario, 
que son una contribución de los Estados-miembros se-
gún su PIB, un porcentaje del IVA y otros. Vamos a ver 
ahora si la respuesta a cómo vamos a sacar las leccio-
nes de esta crisis va a venir de la Conferencia sobre el 
futuro de Europa. 
Pregunta José Mateu: ¿Qué habría sido de Grecia sin 
la intervención de la Unión Europea y el Fondo Mone-
tario Internacional? ¿Es replicable en países más gran-
des como Italia y España?
Pregunta del Embajador del Perú en Bruselas, Gonzalo 
Gutiérrez: ¿Cómo la Unión Europea está visualizando 
su relación, especialmente la económica, comercial y 
de cooperación, con los países de América Latina?.
Margaritis Schinas: ¿Cómo hubiese sido Grecia sin 
los programas de rescate? estaría fuera de la Unión 
Económica y Monetaria porque Grecia ha roto el récord 
mundial de la deuda.
En cuanto a la segunda parte de la pregunta, nunca 
Europa gastó el 2% de su PIB para hacer frente, sobre 
una base común, a una urgencia. En este sentido sí es 
una operación nueva.
En cuanto a la pregunta del Señor Embajador, entiendo 
por qué me la hace, pero tengo que decir que no com-
parto sus reservas. Europa es el campeón mundial del 
libre comercio.
Una última pregunta de uno de los Vicepresidentes de 
la Fundación, Carsten Moser: ¿Sobre la base de qué 
datos de la economía en 2020-2021 está trabajando la 
Comisión para el Plan de reactivación económica: de 
las mejores o de las peores previsiones para el PIB, 
paro y déficit fiscal?
Margaritis Schinas: Efectivamente las últimas previ-
siones económicas que hemos hecho salían del tiem-
po pre-pandémico y ahora sacaremos las nuevas que 
estarán ajustadas a la situación actual. Quiero ser muy 
sincero, está claro que nos dirigimos hacia una rece-
sión importante.

der financiar los sistemas de sanidad de los países de 
los continentes más vulnerables como África o América 
Latina. Europa está emergiendo como una de las pocas 
anclas de seguridad y de razón en un mundo cada vez 
más incierto e inseguro, donde los bloques - hay que 
decirlo claramente, Estados Unidos y China - no siem-
pre asumen esta parte de obligación global.
Respecto a la pregunta de cómo asegurarnos de que la 
economía global, no sólo la europea, se reactive, hay 
que decir que ésta es una situación sin precedentes. 
Tenemos la certeza que todos los bloques económicos 
del mundo están preparando importantes paquetes de 
liquidez que permitan reactivar la economía.

Europa está emergiendo como 
una de las pocas anclas de se-
guridad y de razón en un mundo 
cada vez más incierto e inseguro, 
donde los bloques - Estados Uni-
dos y China - no siempre asumen 
esta parte de obligación global.
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REFLEXIONES EN DIRECTO

Reconstrucción económica: 
la respuesta de la Unión Europea

Joaquín Almunia y José Manuel González-Páramo, en sus intervenciones 

Joaquín Almunia, Vicepresidente de la Comisión Europea y Comisario 
europeo de la Competencia (2010-2014); Comisario europeo de Asuntos 
Económicos y Monetarios (2004-2010)

José Manuel González-Páramo, Consejero del Banco Central Europeo 
(2004-2012); Consejero Ejecutivo de BBVA (2013-2020)

INTERVIENEN

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

Bajo el tema “Reconstrucción económica: la res-
puesta de la Unión Europea”, desarrollaron sus 
opiniones y argumentos Joaquín Almunia y José 
Manuel González-Páramo. Tras las palabras de 
bienvenida del Vicepresidente de la Fundación, Cars-
ten Moser, comienza el turno de preguntas, siendo 
la primera para Joaquín Almunia: ¿Cómo valoras 
la respuesta hasta ahora de la Comisión Europea en 
cuanto a la reconstrucción económica de la Unión? La 

Comisión Europea, en el inicio de esta crisis, miró su 
lista de competencias, de responsabilidades atribui-
das por los Tratados y encontró que tenía muy poquito 
que hacer en el área de la política y prevención de 
nuestra salud, de la lucha contra una pandemia desde 
el punto de vista sanitario. En su competencia prin-
cipal, la de respetar el funcionamiento del mercado 
interior (la libre circulación de personas, de bienes, de 
mercancías, de capitales y de servicios) al principio 
tuvo que responder a algunas reacciones totalmente 
insolidarias. Ahora está trabajando en elaborar con 
urgencia un proyecto de presupuestos para los próxi-
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mos 7 años a discutir por los Estados miembros y el 
Parlamento Europeo, que va a incorporar un Plan de 
Reconstrucción.
Para José Manuel González-Páramo: ¿Cuál es tu 
valoración de las medidas tomadas hasta hoy por el 
Banco Central Europeo? Pienso que el Banco Cen-
tral Europeo ha respondido con mucha prontitud. Ini-
cialmente tuvo algún desliz de comunicación, pero el 
BCE ya empezó el 12 el 13 de marzo aprobando un 
paquete importante de medidas, añadidas a las que 
ya había planeadas para el año, de 120 mil millones 
más; una semana después se aprobó un programa 
especial para luchar contra la pandemia de 750 mil 
millones de euros, se relajaron las reglas de colateral 
y se pusieron en marcha nuevas operaciones de fi-
nanciación. Así que yo diría que esta es una respues-
ta más rápida, y desde luego muy distinta, de la que 
se dio al principio de la crisis. No puedo más que ha-
blar en términos muy positivos del programa.

porque el turismo y todas las actividades económicas 
ligadas a él pesan mucho en nuestra economía.
Carsten Moser: José Manuel, ¿Hasta qué punto la 
decisión del Tribunal Constitucional Alemán de an-
tes de ayer, que contradice al Tribunal de Justicia de 
la Unión Europea y ordena al Bundesbank estudiar, 
caso por caso, el programa de compra de deuda del 
Banco Central Europeo, acota el futuro margen de 
maniobra de Christine Lagarde y del BCE? Es una 
pregunta complicada de responder. Desde el punto 
de vista legal, es evidente que el BCE no está suje-
to a las decisiones o los requerimientos del Tribunal 
Constitucional alemán. A quien se dirige el resultado 
de su interpretación es a las instituciones alemanas, 
al Gobierno, al Parlamento y al Bundesbank. ¿Qué 
puede hacer el Banco Central Europeo? aparte de to-
mar nota, que es lo que dijo él en cuanto se conoció 
esta sentencia. A mi modo de ver, la alternativa es 
no contestar al Tribunal Constitucional alemán como 
Banco Central Europeo, pero sí iniciar una campaña 
de comunicación conjuntamente entre el BCE y Bun-
desbank dirigida, no tanto al Tribunal Constitucional, 
como al público en general en Alemania y a los mer-
cados sobre los beneficios y los costes del programa 
de compra de bonos.
Joaquín Almunia: Estoy muy de acuerdo con lo que 
ha dicho José Manuel. Pero hay un elemento desde el 
punto de vista de política europea muy preocupante: 
la sentencia del Tribunal Constitucional alemán basa 
su crítica a lo hecho por el Banco Central Europeo 
desde 2015 en un concepto jurídico; dice que ha ac-
tuado ultra vires, más allá de las competencias que 
tiene atribuidas. Y, desde mi punto de vista, lo que ha 
sucedido es exactamente lo contrario. 
Carsten Moser: ¿Qué opinión tenéis sobre la ges-
tión del gobierno y de la oposición aquí, en España, 
de cómo están tratando en la crisis desde el punto 
de vista económico? Para José Manuel González-
Páramo, siempre se pueden hacer las cosas mejor, 
aunque uno las hace dentro de las restricciones y las 
limitaciones que tiene. Hay que tratar de engarzar de 
la mejor manera posible las políticas económicas con 
ese programa de reconstrucción o de relanzamiento 
europeo que va a tener mucho de inversión en secto-
res muy importantes para el futuro, no sólo sanitarios, 
sino en lo que tiene que ver con la inversión en soste-
nibilidad, la inversión verde, y en reforzar las infraes-
tructuras digitales. 
Según Joaquín Almunia: España ha actuado con 
el mismo grado de aciertos y errores que la inmensa 
mayoría de los países europeos. ¿Por qué tantos fa-
llecidos? Eso hay que investigarlo. Lo peor de todo en 
España, es la falta de capacidad de acuerdo entre las 
fuerzas políticas, sean a nivel de Comunidades Autó-
nomas o en la política nacional, con estos espectácu-
los de debates parlamentarios que nos crean desazón 

Para Joaquín Almunia, según Bruselas para la Unión 
Europea se prevé una caída del 7,7% y para España 
de un 9,4%. ¿Son realistas esas cifras? y ¿es realista 
pensar que el presupuesto de la Unión Europea au-
mente del 1% del PIB total al 2%?
Empiezo por la segunda. Desgraciadamente no creo 
que el presupuesto llegue al 2% del PIB de la UE. 
Creo que va a aumentar su peso relativamente, en 
un 1,1% o 1,2% en relación con el que conocíamos 
antes del estallido de la pandemia. También creo que 
va a cambiar la estructura del presupuesto, con una 
asignación de prioridades mucho más acordes con la 
lucha contra la pandemia. Y los instrumentos finan-
cieros que existen ya, van a aumentar su peso, como 
el Banco Europeo de Inversiones o el mecanismo de 
estabilidad MEDE. Pero van a seguir siendo los Esta-
dos miembros de la Unión Europea los que hagan la 
mayor parte del esfuerzo. En relación a las previsio-
nes económicas, las que presentó ayer el Comisario 
Gentiloni, indican que vamos a tener una caída del 
Producto Interior Bruto este año muy fuerte.  En Es-
paña será una caída más fuerte que la media europea 

Yo diría que la respuesta del Ban-
co Central Europeo es una res-
puesta más rápida, y desde luego 
muy distinta, de la que se dio al 
principio de la crisis, y no puedo 
más que hablar en términos muy 
positivos del programa, afirma 
González-Páramo.
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José Manuel González-Páramo, Joaquín Almunia y Carsten Moser, durante sus intervenciones en el webinar

y a veces indignación. Si queremos que exista un plan 
en junio, a escala europea, tenemos que haber sido 
capaces en la Comisión que hoy se ha creado en el 
Congreso de los Diputados de redactar algo parecido 
a un plan estratégico para los próximos cinco años.

COLOQUIO ABIERTO

Ángel Durández recoge y formula las preguntas del 
público asistente, comenzando por María Dolores Al-
biac, de Radio Nacional de España, y Javier Fernán-
dez del Parlamento Europeo que preguntan ¿Cómo 
valoran la reciente decisión del Tribunal Supremo ale-
mán sobre la compra de deuda soberana del BCE?.
Dice Joaquín Almunia: Creo que el Tribunal Consti-
tucional alemán ha pasado los límites de sus propias 
competencias y, por lo tanto, creo que hay que corre-
gir cuanto antes esa invasión de competencias que 
ha hecho sobre el ordenamiento jurídico europeo. Se-
gún José Manuel González-Páramo, es muy irónico 
que después de 21 años desde la creación del Banco 
Central Europeo, Alemania nunca ha disfrutado un 
periodo más largo de estabilidad de precios, que era 
su absoluto objetivo al comenzar todo esto. Realmen-
te no tiene sentido que la supremacía de la ley euro-
pea se ponga en duda por un tribunal nacional. 
Pregunta de Eva Monroy, de ABT Spanish Desk: ¿El 
BCE va a tener en cuenta el equilibrio entre los posi-
bles efectos de sus compras y sus objetivos que pa-
recen ser mantener a la baja la inflación y no financiar 
los déficits de los países? ¿Es clara la no emisión de 
Eurobonos y la no mutualización de la deuda?
Joaquín Almunia: el mandato del Banco Central Eu-
ropeo, según el Tratado, no es bajar la inflación al 
máximo posible sino preservar la estabilidad de pre-
cios. Y el Banco Central, desde el origen ha definido 
situar las expectativas de inflación en los próximos 
ejercicios de la zona euro cercana al 2%, inmediata-
mente por debajo del 2%. 
Y sobre rescates, creo que si hay unas condiciones 
de financiación y un Plan de Reconstrucción europeo 
adecuados no hay por qué suponer que ningún país 
de la zona euro tenga que ir a un rescate. 
José Manuel González-Páramo: En cuanto al res-
cate, todo lo que sea alargar los plazos de la deuda, 

reducir su coste y, sobre todo, limitar la condiciona-
lidad macroeconómica, creo que puede ser bienve-
nido. Falta coherencia cuando queremos mutualizar 
- porque Europa es un conjunto - parte de los efectos 
de esta crisis. Hay que trabajar por la vía del presu-
puesto sin necesidad de hablar de eurobonos. 
Pregunta de Carlos López Blanco para Joaquín Al-
munia: La crisis de la pandemia ha puesto alguna de 
las reglas europeas de competencia en el congelador, 
por ejemplo, ayudas de Estado o concentraciones. 
¿Podemos pensar que los cambios van a ser no sólo 
coyunturales?

Joaquín Almunia: Es verdad que antes del estallido 
de la pandemia se había abierto un debate diciendo 
que la Comisión Europea tenía demasiados poderes 
en el control de fusiones y concentraciones. Confío 
en que la Comisión Europea y muchos otros países 
miembros de la Unión Europea, desde luego España 
entre ellos, se opongan a esos intentos de recortar 
los poderes de la Comisión en control de fusiones. En 
cuanto a ayudas de Estado, ahora no van a ser los 
bancos los que están en cola para recibir ayudas de 
aumento de capital de sus respectivos gobiernos sino 
las compañías aéreas o algunos grupos automovilísti-
cos; en particular esos dos sectores. Yo creo que hay 
que evitar a través de esa flexibilización de las reglas 
de ayudas para la capitalización de empresas, el que 
las empresas que se beneficien de ello sean las más 

Joaquín Almunia: En mi opinión, 
el Tribunal Constitucional alemán 
ha pasado los límites de sus pro-
pias competencias y, por lo tanto, 
creo que hay que corregir cuanto 
antes esa invasión de competen-
cias que ha hecho sobre el orde-
namiento jurídico europeo.
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grandes del sector, ya que con ello aumentarían su 
poder de mercado. Ojalá se llegue a un acuerdo que 
no beneficie sólo a las empresas más grandes de los 
países más grandes de Europa.
Preguntas del Presidente de la Fundación, Ramón 
Jáuregui, a González-Páramo ¿Cómo ves la idea de 
la deuda perpetua? Los préstamos sin compromisos 
de devolución. ¿Cabe la posibilidad de que Europa se 
plantee una monetarización de la deuda? Para Joa-
quín ¿Hablar de estas hipótesis es razonable en este 
momento de la negociación del Plan? 
José Manuel González-Páramo: La deuda perpetua 
es una deuda sin plazo de vencimiento. La idea de 
deuda perpetua como subterfugio para no confron-
tar lo que es evidente y es que tiene que haber una 
transferencia de recursos a aquellas partes de Europa 
que han sido más dañadas por un shock que ha sido 
simétrico en su origen, aunque asimétrico en su trans-
misión, me parece que es eludir un debate. Pero si al 
final esto sirve para “salvar la cara” bienvenido sea. 
Creo que una deuda a muy largo plazo eventualmente 
renovable, puede funcionar y seguramente tampoco 
colisionaría con las normas europeas. Sobre mone-
tizar la deuda, es algo que no está ocurriendo ahora 
mismo. Como sabes, la deuda se monetiza cuando 
un Gobierno incurre en déficit y esa deuda la compra 
automáticamente el Banco Central. 
Joaquín Almunia: Ramón, utilizar el concepto de 
deuda perpetua ahora me parece que no ayuda a lle-
gar a acuerdos eficaces, amplios y ambiciosos. Por 
lo tanto, más que meternos en disquisiciones de con-
cepto hay que ir a lo práctico y, como decía José Ma-
nuel, a plazos largos de financiación y tipos de interés 
más bajos que los del mercado.
Pregunta del Vicepresidente de la Fundación, José 
Ignacio Salafranca a Joaquín Almunia: La propuesta 
de Marco Financiero Plurianual no se va a presentar 
la semana que viene. ¿Piensas que habida cuenta de 
la urgencia será necesaria una solución pasarela para 
cubrir este segundo semestre del 2020?  
Y pregunta para José Manuel González-Páramo: 

¿Estarán listos el SURE y el MEDE?. El viernes el 
Eurogrupo decidirá los gastos elegibles, la duración 
de los préstamos y las condiciones. ¿Podrías decir-
nos si piensas que España debería recurrir a este ins-
trumento para el que se prevén unos límites del 2% 
del PIB?
Joaquín Almunia: Hay un Consejo Europeo ya es-
tablecido en junio; y me gustaría que el Marco Finan-
ciero Plurianual sea acordado a nivel del Consejo Eu-
ropeo, de los Jefes de Estado y de Gobierno, en ese 
Consejo de junio. Creo que no se pueden permitir el 
lujo de posponer otra vez este acuerdo como hicie-
ron hace unos meses, poco antes de que estallase la 
pandemia. 

José Manuel González-Páramo: Tengo muy viva en 
la memoria la magnífica intervención del Comisario 
Margaritis Schinas, llena de optimismo. El creía po-
sible entre un billón y medio y dos millones para el 
Fondo de Reconstrucción. Respecto de la pregunta 
de si sería bueno el utilizar o no el mecanismo liga-
do al MEDE y con el límite del 2% del PIB nacional, 
creo que es algo que cada país tiene que decidir en 
función de cómo calcule sus necesidades financieras.
Otras preguntas corrieron a cargo de Santiago Mar-
tínez Lage, de Giorgio Trettero / FELABAN, y de la 
eurodiputada Inmaculada Rodríguez-Piñero.
La eurodiputada preguntó sobre las posibilidades 
reales de la Unión Europea de aumentar los recur-
sos propios en materia de nuevas figuras impositivas 
como el impuesto a las tecnológicas, fiscalidad ver-
de o las transacciones financieras. Según Joaquín 
Almunia, para adoptar a escala europea una nueva 
figura impositiva exige unanimidad de los 27 y eso 
es muy difícil. A mí me encantaría que existan cuanto 
antes algunos impuestos europeos que nos ayuden, 
entre otras cosas, a financiar los gastos y las inversio-
nes ligadas a la salida de esta crisis.

Sobre el Marco Financiero Plu-
rianual: Creo que [en el Consejo 
Europeo] no se pueden permitir 
el lujo de posponer otra vez este 
acuerdo como hicieron hace unos 
meses, poco antes de que esta-
llase la pandemia, afirma Joaquín 
Almunia. 
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HABLEMOS DE AMÉRICA LATINA

La política exterior española en 
tiempos del Covid-19

Arancha González Laya, Ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y 
Cooperación

Susana Malcorra, Decana de IE School of Global and Public Affairs

Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Euroamérica

Moderador: Germán Ríos, profesor de Economía de IE University

INTERVIENEN

Arancha González Laya, Ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación [en el centro], Susana Malcorra, Decana de 
IE School of Global and Public Affairs, Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Euroamérica, Antonio Pérez-Hernández, Director 
General de Casa de América, y Germán Ríos, profesor de Economía de IE University

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

Comienza el acto con unas palabras del Director Ge-
neral de la Casa de América, Antonio Pérez-Hernán-
dez, que da la bienvenida a todos los organizadores 
(Fundación Euroamérica e IE) y participantes en el 
encuentro “Hablemos de América Latina. La polí-

tica exterior española en tiempos del Covid-19”, 
con la Ministra Arancha González Laya. Además de 
la programación habitual de la Casa América, como 
ocurre también con la Fundación Euroamérica, esta-
mos prestando especialmente atención estos tiempos 
al impacto de la pandemia en América Latina. Todos 
los análisis coinciden en la gravedad y profundidad 
de la crisis que, además, se produce en un contexto 
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Arancha González Laya, Ministra de Asuntos Exteriores, Unión 
Europea y Cooperación

de inestabilidad política, estancamiento económico y 
agitación social. 
Germán Ríos, moderador del acto: Todos ustedes co-
nocen a la Ministra de Asuntos Exteriores, Unión 
Europea y Cooperación de España, González 
Laya. De Susana Malcorra, además de ser mi jefa 
en el IE y ser la decana del Departamento de Estudios 
Internacionales y Asuntos Globales, todos saben que 
fue también Ministra de Relaciones Exteriores y de 
Culto de la Nación Argentina. Y, en tercer lugar, tene-
mos a Ramón Jáuregui, que ha sido Eurodiputado y 
Ministro de la Presidencia del Gobierno de España.
Ministra González Laya, dados los vínculos tan im-
portantes que hay entre España y América Latina, 
¿Cuáles son las acciones que está tomando el Go-
bierno español para apoyar a los países de América 
Latina que van a salir tan afectados negativamente 
de esta crisis? 

Primero quería decir que la situación del Covid agrava 
una situación que ya no era muy buena, y nos empu-
ja a una situación donde todos los indicadores em-
piezan a estar en rojo. Insisto, los democráticos, los 
geopolíticos, los sociales y los económicos; y esto es 
cierto en España, en Europa, en América Latina y en 
el mundo. De ahí la importancia de la sincronización, 
la coordinación, la cooperación y el impulso multilate-
ral. Hemos establecido mecanismos de diálogo ibe-
roamericano con la SEGIB, donde hemos puesto co-
munidades de expertos y, en segundo lugar, España 
como miembro de la Unión Europea, busca que ésta 
mire a América Latina, trabaje y se preocupe de crear 
esta comunidad con América Latina. El tercero es la 
dimensión de cómo pueden América Latina y España 
trabajar en foros regionales o multilaterales para tra-
tar cuestiones como el acceso a la financiación para 
países de renta media, para mantener el empleo y la 
capacidad productiva.
Germán Ríos pregunta a Susana Malcorra, ¿Cómo 
crees que ha sido la reacción de la comunidad in-
ternacional ante el Covid-19, y si estas instituciones 
han estado a la altura de la situación? ¿Deberíamos 

reformular algunas de estas instituciones? Lo que 
estamos pasando ahora es una crisis que, como la 
Ministra bien dijo, venía de un momento de fracturas 
múltiples. No tenemos que echar la culpa a las insti-
tuciones, sino que somos corresponsables como go-
biernos, como ciudadanos, como países de que esto 
fuera así. Aunque para dar una respuesta concreta 
creo que, en general, las instituciones multilaterales 
de gobernanza global, han estado por debajo del nivel 
de performance esperado, por debajo en su capaci-
dad de reacción, por lo menos en el inicio. En cuanto 
a la respuesta por regiones, la Unión Europea ahora 
está armándose, pero es claro que también le llevó un 
tiempo tomar en valor lo que era necesario. Y en Lati-
noamérica, me parece que hemos estado viviendo en 
un proceso de una enorme divisoria entre los distintos 
países por razones de índole político-ideológica. El 
G20 ha hecho la primera señal con los países más 
desfavorecidos, pero se ha quedado ahí. No da para 
un aprobado. 

Germán Ríos para Ramón Jáuregui: Si cuesta po-
nerse de acuerdo en Europa para poder tomar políti-
cas comunitarias para apoyar, por ejemplo, a los paí-
ses de la UE que lo están pasando peor durante la 
pandemia, ¿cómo ves tú la posibilidad de ponerse de 
acuerdo internamente para, eventualmente, ayudar a 
América Latina? Pienso que a Europa hay que ana-
lizarla con perspectiva, y aunque es evidente que ha 
habido fallos importantes en el comienzo de la crisis, 
lo cierto es que después se está armando una res-
puesta. Probablemente ese billón y medio que el otro 
día nos comentaba el Vicepresidente Schinas, que va 
a utilizar la Unión Europea como gran artillería finan-
ciera para ayudar a la salida de la crisis a los países 
de la Unión es muy potente, es anti cíclica, es con-
tundente y yo diría que es rápida. En cuanto a la se-
gunda parte de tu pregunta, quiero anunciar que es-
tamos en conversaciones con el Presidente de CAF, 
el señor Carranza y con la Fundación Iberoamericana 
Empresarial, que preside el señor Piqué, porque jun-
tos pretendemos hacer un documento, trasladado a la 
SEGIB, para que tanto ellos como CAF, y desde luego 
los países de la Unión Europea, podamos presionar 

La situación del Covid agrava una 
situación que ya no era muy bue-
na, y nos empuja a una situación 
donde todos los indicadores em-
piezan a estar en rojo, según la 
Ministra de Exteriores.
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Alguno de los integrantes del encuentro con la Ministra González Laya

Susana Malcorra, Decana de IE School of 
Global and Public Affairs

para que haya una red de seguridad financiera para 
los países, no solamente los pobres, sino también los 
de renta media.

COLOQUIO ABIERTO

Germán Ríos: Ahora voy a empezar a hacer pregun-
tas más difíciles porque no las preparé yo, sino que 
vienen del público. Déjenme comenzar preguntando a 
la Ministra González Laya: ¿Cómo ve usted el mun-
do post Covid-19? ¿Cómo cree usted que esto puede 
devenir y cómo puede evolucionar? Antes de la crisis 
del Covid había un consenso de la necesidad de refor-
mar el sistema comercial multilateral pues el comercio 
internacional ha cambiado, por ejemplo, la realidad di-
gital, ni regulada ni reglamentada. Había un consenso 
sobre la necesidad de reformar, pero donde no había 
un consenso general sobre cómo reformar. Un grupo 
de países entendía que la reforma tenía que ser pac-
tada y negociada, otros, por la vía de la unilateralidad. 
Espero que el Covid dé un impulso a la reforma a tra-
vés de una negociación multilateral y pactada. 
Germán Ríos: La siguiente pregunta tiene que ver con 
una de las organizaciones este evento, que es la Fun-
dación Euroamérica, donde muchos de los patronos 
son empresas españolas muy importantes que tienen 
intereses en América Latina. Por eso yo quisiera pre-
guntar, a Susana y Ramón, ¿Ustedes creen que la 
participación público-privada, o el cambio de la men-
talidad de los privados, en una situación sin prece-
dentes como la que estamos viviendo ahora, amerita 
alguna revisión, alguna reflexión o algún cambio?
Susana Malcorra cree que la salida de esta crisis va 
a ser muy compleja y va a demandar de una respon-
sabilidad compartida por parte de todos para encon-
trar los mecanismos de salida. Esa responsabilidad 
compartida, desde mi punto de vista, va a requerir que 
los gobiernos y las empresas se sienten a la mesa, 
pero también el sector gremial, que tiene que aportar 
su perspectiva. Va a haber que ceder espacios, ce-
der cosas. Hay que encontrar esos mecanismos en los 
cuales el Estado pone una parte y el sector privado, que 
está muy golpeado y muy necesitado, va a tener que 

salir también con respuestas innovadoras y distintas. 
Ramón Jáuregui añade dos argumentos, a los de 
Susana Malcorra. El primero es que, después de 
esta crisis, probablemente esos movimientos que ya 
se estaban gestando y que han tenido un impulso 
fundamental en EEUU a raíz de la declaración de la 
Business Roundtable, han recomendado una reorien-
tación del capitalismo hacia la incorporación de los 
intereses de la comunidad, como parte de la estra-
tegia empresarial, lo que ellos llaman el capitalismo 
social, el capitalismo de los stakeholders. En segundo 
lugar, creo que hay una idea y es la necesidad de que 
la alianzas público-privadas, lo que llaman las APPs, 
formen parte de la reconstrucción del futuro, como 
decía Susana. Pensemos en las infraestructuras, en 
la innovación, en el medio ambiente, en la política de 
lucha contra el cambio climático, en esas grandes co-
rrientes articuladoras del futuro. Las grandes compa-
ñías, especialmente, tienen que pactar con el Gobier-
no compromisos de país.
Germán Ríos a la Ministra González Laya: voy a pa-
sarle algunas de las preguntas que nos hace del pú-
blico. Una la hace el Vicepresidente de la Fundación, 
José Ignacio Salafranca, y otra de Laura Escobar, la 
heterogeneidad de América Latina ha hecho que di-
ferentes países hayan manejado la crisis de diferente 
manera. Algunos países están sufriendo las conse-
cuencias de no haber tomado medidas muy estrictas, 
y otros países han sido ejemplos a nivel mundial, en 
la lucha contra la pandemia. Ese es un primer esce-
nario. El segundo es, las tendencias autoritarias en 
varios de los gobiernos de la región. Si ya teníamos 
algunos problemas por ejemplo en países como Ni-
caragua, Venezuela o El Salvador, ahora probable-
mente esta pandemia también sea una excusa para 
hacer esto más complicado. Y desde México Joana 
Torrents, Directora de Cámara Española de Comercio 
en México, ¿Cómo valora la relación entre el Gobier-
no español y el mexicano en la época de la pande-
mia?
Ministra González Laya: Sobre las distintas salidas 
o las distintas maneras de enfrentarse al Covid, no 
hay en el mundo una sola manera. También en Euro-
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pa ha habido distintas respuestas. Cada país hace lo 
que mejor entiende hacer. Por eso es importante que 
nos prestemos a este ejercicio de examinar ex post 
cómo fue la respuesta de la OMS y cómo fue la de 
cada uno de nuestros países. Sobre la exacerbación 
de tendencias autoritarias que pre existían a la crisis, 
sí eso lo estamos viendo, no solamente en América 
Latina, también en distintas partes del mundo. A ve-
ces se dice que ésta es la única manera de conse-
guir resultados, pero a estos ejemplos de países se 
pueden contraponer los ejemplos de otros muchos 
países perfectamente democráticos que también es-
tán consiguiendo controlar la pandemia con resulta-
dos increíbles. Sobre las relaciones entre el Gobierno 
mexicano y el Gobierno español, son excelentes.
Germán Ríos a Susana Malcorra: el público quiere 
un poco más de detalle sobre lo que tú comentabas 
del multilateralismo y nos dan un par de ejemplos 
para que nos des tu opinión. Uno de ellos es el papel 
del G20. El segundo tiene que ver con el Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas. ¿Qué pasa ahí? 
¿Por qué no ha reaccionado? 

Primero, creo firmemente que la respuesta tiene que 
ser mucho más efectiva y mucho más rápida, así 
como creo profundamente en los sistemas multilate-
rales. En cuanto al G20, creo que está sumamente 
lento. Yo entiendo que los presidentes de los gobier-
nos están dedicados a sus problemas internos, pero 
ésta es una oportunidad de poner el tema en la mesa 
y tener una acción concreta. Respecto al Consejo de 
Seguridad, había dos países poderosos, China y Es-
tados Unidos, que no se pusieron de acuerdo. Esto 
muestra el nivel de tensiones que hay.
Germán Ríos a Ramón Jáuregui: España es el se-
gundo inversor más importante de la región; el stock 
de inversiones españolas es importante y las grandes 
empresas del Ibex están ahí. En un mundo post Co-
vid, tengo la impresión de que América Latina, con el 
empuje de China y su demanda de materias primas, 
se podría recuperar rápido: oportunidades para las 
empresas españolas, que ya las han encontrado en 
otras crisis en el pasado ¿cómo lo ves?

Creo que, a diferencia de lo que pasaba en el 2010-
2011, China no tiene la misma capacidad de política 
fiscal externa que la que tuvo entonces. No la tiene 
ahora porque tiene que dedicar gran parte de sus re-
cursos a estimular el crecimiento en su propio país y, 
por tanto, no tiene esa disponibilidad de operatividad 
financiera en el exterior. A las empresas españolas, 
especialmente en el sector de infraestructuras, hay 
que ayudarlas a través de un fondo financiero que 
facilite operaciones de largo plazo. Eso me parece 
fundamental porque si no compiten con grandes com-
pañías chinas.
Germán Ríos a la Ministra González Laya, teniendo 
usted un background tan comercial como el que tiene 
¿Cómo ve las acciones del Gobierno español, tanto 
del ministerio de Asuntos Exteriores, como de otros 
entes que tienen que ver con la inversión y las expor-
taciones de América Latina?
Tenemos una oportunidad muy importante en este 
momento post Covid para ir más allá de lo puramente 
comercial o inversor e ir a un concepto más amplio, 
que es el de la diplomacia económica, la diplomacia 
científica, la diplomacia deportiva o que puede ser mo-
vilidad en el sector culinario. Entre España y América 
Latina podemos hacer todo esto con relativa sencillez 
dado que la parte cultural, el idioma, los códigos, et-
cétera los tenemos compartidos genéticamente.
Germán Ríos a los tres intervinientes: Me gustaría 
cerrar el foro con una reflexión de hacia dónde va-
mos. ¿Cómo ven la nueva configuración global post 
pandemia en aquellos temas que creemos van a ser 
cruciales para la humanidad?
Ramón Jáuregui: Hay unas corrientes de fondo que 
son contradictorias. Vamos hacia una globalización 
más ordenada, pero al mismo tiempo también hay 
una tentación nacionalista. Se habla de que va a 
haber más solidaridad, pero el aislamiento social va 
a promocionar también un cierto individualismo. Se 
habla de que va a haber más igualdad, más estado 
del bienestar, pero también hay fracturas -como seña-
laba la Ministra al principio - que emergen; fracturas 
digitales, fracturas en el trabajo formal y en el trabajo 
informal.
Susana Malcorra: Yo en todo esto sigo siendo op-
timista. Me parece que lo que la crisis ha hecho es 
poner en valor la enorme dificultad que teníamos con 
el modelo existente. Nos obliga colectivamente a re-
plantearnos ese modelo y hacerlo basándolo en dos 
acuerdos fundamentales: uno es el Acuerdo de París 
por el cambio climático y otro es la Agenda 2030.
Ministra Arancha González Laya: Es difícil saber 
a dónde vamos. Coincido con Ramón que estamos 
viendo movimientos perfectamente contradictorios. 
Lo que yo sí creo es que vamos a vivir durante un pe-
ríodo bastante largo en un mundo de mayor conflicto 
geopolítico y vamos a tener que ser más claros en 
cómo y dónde nos posicionamos. Y eso va a necesi-
tar crear un poquito más de alianzas entre aquellos 
que no queremos vivir en un mundo donde nos estén 
obligando constantemente a elegir si vamos para un 
lado o vamos para el otro.

A veces se dice que [las tenden-
cias autoritarias] es la única ma-
nera de conseguir resultados, 
pero a estos ejemplos se pueden 
contraponer los ejemplos de otros 
muchos, perfectamente demo-
cráticos, que están consiguiendo 
controlar la pandemia con resul-
tados increíbles, dice González 
Laya.
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El Mercosur, su relación con la Unión 
Europea y el mundo tras el Covid-19

Antonio Rivas Palacios, Ministro de Relaciones Exteriores de la Repúbli-
ca del Paraguay, Presidencia pro tempore del Mercosur

José Ignacio Salafranca, Vicepresidente de la Fundación Euroamérica
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Antonio Rivas Palacios, Ministro de Relaciones Exteriores de la República del Paraguay, y José Ignacio Salafranca, Vicepresidente 
de la Fundación Euroamérica

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

José Ignacio Salafranca inicia su intervención resal-
tando el privilegio de tener al Ministro de Asuntos Ex-
teriores del Paraguay, Antonio Rivas Palacios, que 
además ostenta la condición de presidencia pro tem-
pore del Mercosur. El Sr. Salafranca hace un repaso 
por el curriculum vitae del Ministro y por su brillante 
trayectoria. Hemos perdido un excelente Embajador y 
amigo en España, pero creo que Paraguay ha gana-
do un Ministro ilustrado, preparado y eficiente. 

La Comisión Europea sacará la semana que viene 
sus perspectivas financieras para los próximos sie-
te años -de 2020 a 2027- que irán acompañadas del 
Plan de Relanzamiento. La pregunta en concreto, 
Canciller, es la siguiente: ¿Cómo os ha golpeado el 
virus a vosotros, particularmente a Paraguay? ¿Qué 
efecto se está produciendo, no sólo en el país sino 
en el Mercosur, y cuáles son las reacciones que es-
táis desarrollando a nivel regional de América Latina? 
¿Mercosur tiene los mismos medios que la Unión Eu-
ropea para poner a disposición de esas acciones? 
La situación de Paraguay hoy día con la pandemia es 
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una situación común a todos. Como saben para esta 
pandemia no hay un manual instructor. En el caso de 
Paraguay, el 7 de marzo tuvimos el primer caso de 
contagio por coronavirus, que nos vino del exterior. 
El Presidente Mario Abdo Benítez decidió aplicar me-
didas drásticas a partir del 10 de marzo, en que se 
produce la segunda aparición del coronavirus en Pa-
raguay, estableciendo un sistema de contención del 
contagio. Hasta hoy día, tenemos 833 casos confir-
mados, el 34% de los cuales se encuentran en el área 
metropolitana, 7 personas internadas y 11 fallecidos. 
Los hospitales, hoy día, están semivacíos gracias a 
este sistema de contención que hemos establecido. 
Se debe destacar que dentro de toda la región -que 
tendrá un promedio de déficit del PIB del 5,3%- Pa-
raguay tendrá una caída levemente suave, digamos 
del 2,5%.

productores de alimentos y la compra-venta de estos 
será importante. De ahí la apuesta del Mercosur por 
el fortalecimiento y aceleración de la matriz producti-
va de alimentos. Esta situación beneficiará al Merco-
sur así como a otros países de la Unión Europea, que 
también son productores de alimentos.
José Ignacio Salafranca: En relación al estado de 
la situación del Acuerdo de Asociación de la UE-Mer-
cosur, es un acuerdo estratégico que lleva 20 años 
negociándose. Es un acuerdo complementario para 
las dos regiones. Como sabes, ahora estamos en 
ese momento del proceso en el que hay que seguir 
unos pasos. ¿Piensas, al hilo de los cambios que está 
suscitando esta situación producida por el coronavi-
rus, que puede haber complicaciones en estas fases 
que restan para la conclusión, firma y ratificación del 
Acuerdo? ¿Cómo ves estas fases que quedan para 
la conclusión, firma y ratificación de este importante 
Acuerdo? 
Canciller Antonio Rivas Palacios: Para el Para-
guay, como presidencia pro tempore, y para el Mer-
cosur, es un aspecto muy importante. Partimos de la 
base de que no es solamente porque el mercado de 
la UE es un mercado apetecible por los buenos pre-
cios que tiene; hay algo mucho más importante, que 
son los valores históricos que nos unen con la Unión 
Europea. El hecho de que el 60% de las inversiones 
extranjeras que están en el Mercosur sean europeas 
marca un puente de unión a través de este Acuerdo 
entre la Unión Europea y el Mercosur. A pesar de esta 
situación de pandemia, las actividades y las reuniones 
entre el Mercosur y la Unión Europea continuaron. Se 
hicieron reuniones la semana pasada, y estamos muy 
esperanzados en que el Acuerdo se firme durante la 
presidencia uruguaya del Mercosur y la presidencia 
alemana de la Unión Europea. Como Presidente pro 
tempore del Mercosur, estamos muy optimistas en 
que esto se va a llevar a cabo pronto. 

José Ignacio Salafranca: Ministro, última pregun-
ta antes de abrir el encuentro a la participación de 
las personas que nos están escuchando. ¿Cuál es 
el clima que tú, como Presidente pro tempore del 
Mercosur y como Ministro de Asuntos Exteriores de 
Paraguay, estás viendo en la región? No sé si desde 

A nivel Mercosur, estamos trabajando coordinada-
mente porque las fronteras están cerradas, aunque 
abiertas para el sistema de transporte de mercade-
rías. También se actuó, dentro de Mercosur, en una 
reducción arancelaria a todos los medicamentos, in-
sumos e instrumentos médicos que hacen a la rela-
ción de combate al coronavirus.
José Ignacio Salafranca: Ha habido perturbaciones 
en la Unión Europea que, efectivamente, ponen en 
peligro y en riesgo el mercado interior. En ese con-
texto me gustaría preguntarte si esas perturbaciones 
que se han producido en el ámbito de la Unión Euro-
pea, se han percibido también en el Mercosur. Hemos 
visto las declaraciones del Ministro argentino el 24 de 
abril sobre la intención de desvincularse de las ne-
gociaciones que el bloque estaba manteniendo con 
otros países como Canadá, Corea del Sur, Singapur 
o el Líbano. No sé si nos puedes decir algo a este 
respecto. 
Antonio Rivas Palacios: Sí, efectivamente fue pre-
sentada en una de las reuniones de Coordinadores 
Nacionales, pero en la siguiente reunión hubo recti-
ficación por parte de Argentina. Lo que hace que el 
Mercosur, en esas negociaciones, continúe siendo 
cuatripartito. Por otra parte, dentro de las apuestas 
del Mercosur es importante destacar, como aspecto 
positivo, el hecho de que los países del Mercosur son 

Hasta hoy día tenemos 833 casos 
confirmados, el 34% de los cuales 
se encuentran en el área metro-
politana, 7 personas internadas y 
11 fallecidos, señala el Canciller 
Rivas

A pesar de esta situación de pan-
demia, las actividades y las reu-
niones entre el Mercosur y la 
Unión Europea continuaron, in-
cluso la semana pasada, según el 
Ministro de Paraguay
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tu privilegiada posición nos puedes hacer unas bre-
ves reflexiones sobre cómo ves la situación de cara al 
tema venezolano, que es uno de los principales facto-
res de perturbación.
Hay trabajos que se están haciendo a nivel interno de 
América Latina con los distintos procesos de integra-
ción y mecanismos políticos: tanto con Mercosur; la 
Alianza del Pacífico, y Prosur (que une a los países de 
América del Sur). También CELAC, bajo la presiden-
cia mexicana, está estableciendo un nuevo sistema 
de cooperación para poder acercar a los países. La 
decisión de llevar a cabo una videoconferencia sobre 
donantes para los inmigrantes venezolanos, dirigida a 
través de la iniciativa del Vicepresidente Borrell y de 
España, es muy importante. También lo es apoyar a 
aquellos países como Colombia con casi 2 millones 
de venezolanos, Perú, con cientos de miles, Ecuador, 
Chile y otros. Necesitamos una mayor presencia de 
Europa en América. Hay espacios que generan opor-
tunidades y hoy China está aprovechando ese espa-
cio que se está dejando.

COLOQUIO ABIERTO

Ángel Durández, como moderador del coloquio abier-
to, da la palabra al Presidente de la Fundación Eu-
roamérica, Ramón Jáuregui quien, tras agradecer la 
presencia del Canciller le realiza dos preguntas.
Mi primera pregunta es si es plausible que el acuerdo 
comercial UE-Mercosur, en sus aspectos comercia-
les, entre en vigor el 1 de enero de 2021, pendiente 
de la ratificación, de la traducción en los diferentes 
idiomas, de la ratificación parlamentaria, etc. Mi se-
gunda pregunta es, a propósito de la ayuda financiera 
internacional a los países latinoamericanos, ¿Cómo 
está respondiendo el Fondo Monetario Internacional? 
¿Qué sabéis de esas gestiones?
Canciller Antonio Rivas Palacios: Con respecto a 

la conclusión y la firma del acuerdo, creo es posible 
que se pueda llevar a cabo a final de año. Es impor-
tante para nosotros tratar de cerrar lo más pronto po-
sible, ahora, durante la presidencia paraguaya, esta 
etapa de negociaciones finales de algunos puntos del 
acuerdo, lo que permitirá que tengamos la tan espera-
da firma de este acuerdo en noviembre. Una vez que 
el Parlamento Europeo lo apruebe, la parte del acuer-
do comercial entraría en vigor a partir del primero de 
enero. Con respecto a la cuestión relacionada a los 
préstamos y financiamientos, nosotros estamos tra-
bajando, al igual que varios países de la región, con 
los bancos que tenemos en este continente, como 
es el Banco Interamericano de Desarrollo, la CAF y 
también, en el sur FONPLATA. De hecho, estamos 
trabajando en un financiamiento para poder mantener 
el sector económico, no digo intacto, porque va a que-
dar dañado también por esta pandemia, pero tratar de 
que la caída no sea tan brusca;
Ángel Durández: 3 preguntas de asistentes. ¿La situa-
ción del Mercosur es una crisis coyuntural o se aveci-
na una crisis existencial? ¿Cómo está funcionando la 
coordinación y cooperación interna del Mercosur en el 
combate contra la pandemia? Roberta Lajous: ¿Con-
sidera suficiente lo que está haciendo la CELAC para 
combatir la pandemia? 
Canciller Antonio Rivas Palacios: Hay entendimien-
tos a nivel de los países para establecer un marco 
conceptual de medidas para combatir esta pandemia 
y especialmente para que no afecte tanto a las po-
blaciones de los países que conforman el Mercosur. 
En relación a la coordinación y cooperación: entre los 
cuatro países se creó un mecanismo de trabajo, luego 
de la videoconferencia de presidentes del Mercosur, 
donde se establecieron líneas de acción con respecto 
a la aplicación de los fondos estructurales de apoyo 
al sistema sanitario de los países, y otras cuestiones. 

Participantes en el webinar, con el Ministro de Exteriores paraguayo, Rivas Palacios
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Con respecto al trabajo que desarrolla la CELAC, 
está trabajando en un acercamiento de cooperación 
con respecto a la parte médica entre los países, para 
tratar de buscar la solución coordinada entre los mis-
mos.
Pregunta de Rigoberto Gauto, Embajador de Para-
guay en Bruselas: ¿De qué manera una pronta apro-
bación y puesta en vigor del Acuerdo de Asociación 
entre Mercosur y la Unión Europea puede cooperar 
para la recuperación de la economía de las dos regio-
nes y de la economía mundial? 
Canciller Antonio Rivas Palacios: este acuerdo va 
a traer importantes beneficios para ambos bloques, 
tanto económicos como comerciales, porque genera-
rá una reactivación de la economía. Y destacar tam-
bién el hecho de que pueda permitir una circulación 
mucho más efectiva de personas, en el sentido de 
capacidades de intelectuales que puedan apoyar el 
trabajo que se va a desarrollar dentro de la puesta 
en marcha del acuerdo Mercosur-Unión Europea. El 
hecho de que el 60% de las inversiones extranjeras 
sean europeas hace mucho para que se dinamice la 
economía y para que los empresarios europeos en el 
Mercosur puedan establecer un vínculo más efectivo 
sobre el conocimiento del terreno para desarrollar ac-
ciones con vistas a crear actividades relacionadas en 
ambos sentidos.
Ángel Durández: La Embajadora Liliane Lebron quie-
re hacer una aclaración: algunos critican al Mercosur 
falta de instituciones. Sin embargo, es uno de los blo-
ques que más seguridad ofrece. A continuación, una 
pregunta de Tamara Gómez: quisiera consultar sobre 
los otros acuerdos y alianzas que espera impulsar el 
Mercosur. ¿Cómo ven a Centroamérica en este esce-
nario? ¿Hay planes de avanzar en una forma de cola-
borar Unión Europea-Centroamérica-Mercosur, sobre 
todo considerando la existencia de la UE?  
Canciller Antonio Rivas Palacios: Hay que tener en 
cuenta el hecho de que, para nosotros, como países 
del Mercosur, es importante tener alianzas estratégi-

cas y acuerdos de libre comercio con otros sectores 
de la región. Tenemos lo que se llama el Acuerdo 
de Complementación Económica con varios países 
de la región y lo que se está buscando es trabajar 
conjuntamente con nuevo enfoque hacia ciertas zo-
nas de América Latina y el Caribe; y Centroamérica 
es uno de ellos. Trabajamos también en el marco de 
una aproximación y convergencia con la Alianza del 
Pacífico.
Concluye José Ignacio Salafranca haciendo un resu-
men de lo tratado y de la situación, que va a producir 
cambios sustanciales. Tenemos grandes esperanzas 
en la presidencia alemana de la Unión Europea, que 
va a tener que tomar decisiones muy importantes: el 
relanzamiento económico de la Unión Europea y la 
recuperación en contexto desconocido hasta ahora; 
la aprobación de las perspectivas financieras, es de-
cir, el Marco Financiero para los próximos siete años, 
y el restablecimiento del mercado interior.

Desde el inicio de nuestra relación birregional el mun-
do se ha hecho más pequeño, más complejo y, por lo 
tanto, tenemos que ser más conscientes de la nece-
sidad de estar más cerca y de coordinarnos mejor en 
las tres prioridades que tenemos, tanto en el diálo-
go político, como los temas globales, la cooperación 
económica y comercial, y las nuevas modalidades de 
cooperación que tendremos que adaptar a las nue-
vas circunstancias. Te agradecemos mucho desde la 
Fundación Euroamérica tu tiempo y tus reflexiones. 
Te deseamos suerte para este periodo tan intenso 
que te queda para entregar la Presidencia del Merco-
sur como también en tus cometidos como Ministro de 
Asuntos Exteriores de Paraguay.
Canciller Antonio Rivas Palacios: Gracias a la Fun-
dación Euroamérica por esta nueva oportunidad. Tra-
bajemos en conjunto porque el Acuerdo con la Unión 
Europea es una oportunidad renovada para que el 
Mercosur establezca los lazos importantes que tie-
ne la región y para que sirva de puente también para 
otros mecanismos.

Hay que tener en cuenta el he-
cho de que, para nosotros, como 
países del Mercosur, es impor-
tante tener alianzas estratégicas 
y acuerdos de libre comercio con 
otros sectores de la región.

Antonio Rivas Palacios, Ministro de Relaciones Exteriores de la 
República del Paraguay. Presidencia pro tempore del Mercosur
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REFLEXIONES EN DIRECTO

Covid-19 y América Latina: Prioridades 
ante la pandemia y la reconstrucción

Ángel Gurría, Secretario General de la OCDE

José Ignacio Salafranca, Vicepresidente de la Fundación Euroamérica

INTERVIENEN

Ángel Gurría, Secretario General de la OCDE [arriba], y José Ignacio Salafranca, Vicepresidente de la Fundación Euroamérica

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica
Inicia el Sr. Gurría una locución sobre el tema, con 
algunas ideas sobre la crisis Covid-19, su impacto en 
América Latina y las prioridades que deberían guiar la 
respuesta a la crisis. 
Dada la incertidumbre que rodea el desarrollo de Co-
vid-19, presentamos dos escenarios. El primero con-
sidera que el virus está bajo control e indica una con-
tracción del 6% en el PIB mundial para fines de este 
año. Esta cifra empeora a una caída del 7,5% en el 
segundo escenario, en el que se produce un segundo 
brote de la pandemia. Las previsiones para América 
Latina son igualmente negativas. Un país como Ar-
gentina caerá 8.3%, en el escenario más favorable.

También, esta crisis golpeó a América Latina en un 
momento de gran incertidumbre y dificultades marca-
das por un crecimiento muy bajo (con un promedio re-
gional de 0.1% en 2019), altos niveles de desempleo 
e informalidad. Actualmente enfrentamos, asimismo, 
un doble choque de oferta y demanda, y un fuerte 
descenso en las exportaciones, especialmente a Chi-
na y los EE.UU. También veremos una disminución 
en las remesas, el turismo y la inversión extranjera 
directa. 
Los gobiernos latinoamericanos han reaccionado 
adecuadamente, con políticas fiscales y monetarias 
expansivas destinadas a aliviar el impacto de la crisis 
en los hogares, los trabajadores y las empresas, así 
como a proteger a los sectores más vulnerables. La 
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crisis amenaza con revertir el progreso social logrado 
por América Latina en las últimas décadas.
Por ejemplo, las micro, pequeñas y medianas empre-
sas (MIPYME) representan el 99% de las empresas y 
el 60% del empleo en ALC. El riesgo de insolvencia, 
especialmente para las micro y pequeñas empresas, 
es alto. Además, el impacto social de la crisis podría 
ser particularmente costoso para las mujeres, ya que 
tienen tasas de informalidad más altas.
Otro desafío importante es brindar apoyo a los traba-
jadores informales, quienes se enfrentan al terrible di-
lema provocado por la crisis de decidir si proteger su 
salud o sus ingresos. Así Colombia, un nuevo miem-
bro de la OCDE, entregó con éxito transferencias de 
efectivo a más de 1,5 millones de hogares designa-
dos como pertenecientes al sector informal.
La OMS actualmente considera que América Latina 
es el epicentro de la pandemia. En vista de esta dra-
mática realidad, me gustaría destacar algunas priori-
dades para abordar la crisis. La primera prioridad es 
sin duda luchar y vencer al virus. Hasta que haya una 
vacuna disponible, es esencial permanecer alerta. En 
segundo lugar, esta crisis presenta una oportunidad 
para crear una América Latina mejor, más verde, más 
digital y más inclusiva. La tercera prioridad es una 
respuesta multilateral ambiciosa, coordinada y cohe-
rente. Cuarto, debemos ayudar a los países más vul-
nerables con programas ambiciosos. En este sentido, 
acojo con beneplácito las iniciativas del FMI, el Banco 
Mundial, el BID y la CAF en relación con la provisión 
extraordinaria de recursos para apoyar la respuesta a 
la crisis. Quinto, los impuestos de la economía digital. 
Y me gustaría concluir con un llamamiento importan-
te: el sector privado debe desempeñar un papel im-
portante en el renacimiento y la construcción de una 
mejor América Latina.
A corto plazo, las medidas de apoyo deberán adap-
tarse estrechamente a la fase de recuperación, y, a 
largo plazo, los países latinoamericanos enfrentan el 
desafío de diseñar una estrategia productiva y mejo-
rar las condiciones de inversión y emprendimiento en 
el continente, con compromisos relacionados con el 
cambio climático, la preservación de la biodiversidad 
y la protección del medio ambiente.

En la OCDE, estamos trabajando arduamente para 
ayudar a nuestros miembros a responder a la crisis. 
Todos, los gobiernos, el sector privado y las organiza-
ciones internacionales, tenemos que trabajar juntos 
con una visión común para asegurar una salida fuerte 
y unida de la crisis, incluso en América Latina.
Tras la intervención inicial del Secretario Ángel Gu-
rría, el Vicepresidente de la Fundación José Ignacio 
Salafranca toma la palabra: Te has referido a la res-
puesta de la Unión Europea, equiparándola de alguna 
manera a la situación en América Latina. Yo creo que 
la Unión Europea ha tomado una decisión rápida. ¿Es 
la respuesta de la Unión Europea, a pesar de las pre-
visiones que ha hecho el Fondo y de las previsiones 
que habéis hecho vosotros, suficiente para tratar de 
restablecer o de elaborar un nuevo multilateralismo?  
¿Crees que los efectos de la pandemia van a tener 
repercusiones importantes en el tablero político? 

Ángel Gurría: en primer lugar, celebro los esfuerzos 
que está haciendo la Unión Europea. Lo que pasa es 
que en estas materias cada país es autónomo y tiene 
un sistema de salud diferente, con un número de ca-
mas por habitante diferente; con un número de venti-
ladores, de doctores o de enfermeras por habitante. 
En cuanto a si la Unión Europea tiene que preocupar-
se por los demás, sí. La Unión Europea siempre se ha 
preocupado por los demás; tiene un papel importan-
tísimo en África, y además en el resto del mundo, en 
América Latina, en Oceanía o en el sudeste asiático. 

Según Ángel Gurría, la primera 
prioridad [en América Latina] es 
sin duda luchar y vencer al virus. 
Hasta que haya una vacuna dis-
ponible, es esencial permanecer 
alerta.
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El impacto social es muy claro: va a haber más divi-
siones sociales, más desigualdades, más impacto en 
los viejos, en los niños, en las mujeres; y más impacto 
en los que tienen bajas habilidades, destrezas y com-
petencias. Las políticas públicas tendrán que tener 
cuidado de apoyarles y de reentrenarles en muchos 
casos.
Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Eu-
roamérica, toma la palabra: Ángel, muchas gracias. 
Para la Fundación Euroamérica es un honor tener-
te con nosotros, es siempre un placer escucharte. 
Quería plantearte dos preguntas que tienen que ver, 
primero, con ese horizonte tan pesimista que yo com-
parto en relación con América Latina. ¿Qué te parece 
que debiéramos hacer para conseguir que las institu-
ciones financieras internacionales (Fondo Monetario 
Internacional, el Banco Mundial, etc.) tomen en serio 
la posibilidad de establecer alguna ayuda financiera 
para los países de renta media de América Latina? La 
segunda tiene que ver con las Haciendas nacionales 
y el papel extraordinariamente importante que tiene 
OCDE para construir una armonización. ¿Qué espe-
ranza puedes darnos en que OCDE pueda darnos luz 
en relación con la ordenación fiscal internacional y en 
particular con la posibilidad de una fiscalidad para las 
digitales y tecnológicas? 
Ángel Gurría contesta que a los organismos inter-
nacionales, no hay que llamarles la atención respec-
to de la situación de América Latina y el Caribe, que 
conocen muy bien. Le estamos pidiendo, no al Fon-
do Monetario ni al Banco Mundial, sino a todos los 
acreedores del mundo, sobre todo a los privados, que 
resistan al hecho de que quizá haya que “recalenda-
rizar” los pagos y, al mismo tiempo, abastezcan de 
dinero fresco. Los países de América Latina tienen 
un problema, no solo de vulnerabilidad tradicional, de 
pobreza absoluta, sino de necesidad de coyuntura de 
flujos. En el caso del Caribe el impacto del turismo es 
enorme; prácticamente 
acabaron todos los ingre-
sos de un día para otro. 
En relación a la fiscalidad 
internacional, Estados 
Unidos no se salió de la 
negociación, lo que su-
girió es que hubiera una 
pausa por causa de la 
elección americana. Si 
un país pone a las em-
presas digitales un im-
puesto del 2, 3, 5 o 7, los 
Estados Unidos van a 
decir que eso es discrimi-
nación, aplicarán la 301, 
pondrán tarifas y nos vol-
vemos a otra guerra co-
mercial. Hay que evitarla. 

COLOQUIO ABIERTO

Ángel Durández, que organiza el coloquio con los 
asistentes, comienza con una pregunta de Gonzalo 
Babé: ¿La pandemia va a provocar un cambio en las 
relaciones entre los países y el equilibrio de fuerzas 
a nivel mundial? ¿Saldrá China beneficiada de esta 
situación? ¿Y Estados Unidos y su liderazgo? Víctor 
Baz, de Repsol: ¿Cómo ve la evolución de México en 
el medio plazo respecto a la apertura hacia la inver-
sión extranjera? Antonio Basagoiti: ¿En qué estado 
de salud percibe actualmente la seguridad jurídica de 
México para los inversores europeos? y Eva Monroy: 
¿Qué va a pasar con el regreso de la producción in-
dustrial en nuestros países, para poder continuar las 
cadenas de suministro?

Ángel Gurría: el tema del control de pocos fue muy 
dramático porque hace tres meses el mundo se es-
taba peleando por las máscaras. La solución no es, 
como dicen, recortar las cadenas de valor, las cade-
nas productivas sino diversificar las fuentes.
El tema de los inversores europeos en México o, me-
jor, de los inversores de todas partes del mundo, en 
todas partes del mundo. Es muy importante de una 
vez que se establezcan las normas y que se respe-

Estamos pidiendo, no al FMI ni al 
BM, sino a todos los acreedores 
del mundo, sobre todo a los pri-
vados, que resistan al hecho de 
que quizá haya que “recalendari-
zar” los pagos y, al mismo tiempo, 
abastezcan de dinero fresco.
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encuentros Madrid

Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Euroamérica

ten porque estamos hablando de inversiones que 
muchas veces afectan 10, 15, 20, 30 años para su 
amortización.
Estados Unidos y China: ya había un problema muy 
serio de tensiones comerciales. La llegada del Covid 
ha creado tensiones nuevamente entre la primera y la 
segunda economía más grandes del mundo. Yo diría 
que no va a ser un cambio muy dramático, pero las 
prioridades van a cambiar: prioridades de gasto pú-
blico, prioridades de inversión y también va a haber 
presiones sociales y políticas adicionales. 
Ángel Durández pasa a formular las últimas pregun-
tas. Claudio Vallejo, de LLYC: en esta “nueva norma-
lidad” ¿Han pensado el nuevo papel para la OCDE? 
Néstor Chávez: ¿Cuál sería nuevo objeto de la banca 
multilateral en América Latina para impulsar la salida 
de la crisis y volver al camino del desarrollo tomando 
en cuenta la pandemia, los problemas ya existentes 
de endeudamiento, desempleo, pobreza o la corrup-
ción? José Mateu: ¿Es posible pensar que los Esta-
dos de la Unión Europea fuertemente endeudados y 
de bajo rating puedan acabar teniendo una crisis de 
liquidez?

Otra pregunta: La recuperación, la reconstrucción 
pasa también por la defensa de un modelo que va 
más allá de lo estrictamente comercial basado en el 
multilateralismo, la integración económica y la aper-
tura comercial. ¿Cómo ve como el Secretario Gene-
ral esta defensa, esta salvaguarda del modelo, esta 
alianza en el contexto actual de Latinoamérica? ¿Qué 
opinión le merece que Estados Unidos esté propo-
niendo por primera vez un candidato para dirigir el 
Banco Interamericano de Desarrollo? 
Ángel Gurría afirma: El papel de la OCDE cambia to-
dos los días. Les invito a todos a que vean un site de 
internet llamado OCDE/coronavirus, que contiene 
110 documentos de los últimos tres meses, producto 
de investigación de todos nuestros funcionarios, que 
se actualizan en tiempo real. 110 trabajos sobre todos 
los temas: impuestos y el Covid; pymes y el Covid; el 
turismo y el Covid, o la salud y el Covid. ¿Qué pasa 
con la educación? Todo el drama alrededor de la edu-
cación, alrededor de lo digital y cómo usamos lo digi-
tal. Todos los días va cambiando el papel de la OCDE, 
dependiendo de las necesidades.
En cuanto a la Banca multilateral, con todo lo que la 
capitalicemos, no va a alcanzar. Insisto en que hay 
dos aspectos: uno de ellos es la “recalendarización” 

en algunos casos; pero en otros casos, si no hay una 
reducción del valor nominal, ese endeudamiento en 
los países va a crecer.
José Mateu hablaba de una crisis de liquidez de los 
países de Europa. Yo creo que aquí estamos hablan-
do de los países soberanos más solventes del mundo. 
En Europa, esta extraordinaria y admirable construc-
ción que es Europa, hay una conciencia clarísima de 
que, si no están todos mejor, ninguno estará mejor; y 
por lo tanto habrá que seguir perseverando en esta 
solidaridad europea. 
Finalmente me preguntan qué pienso de la decisión 
de Estados Unidos de poner un candidato a la presi-
dencia del BID. Uno siempre busca la lógica, la moti-
vación última de por qué se hacen las cosas; por qué, 
en este caso, se cambia una tradición de 60 años. 
Porque, en el fondo, los Estados Unidos, por su po-
der de votación y por los puestos que tiene asigna-
dos dentro del Banco Interamericano de Desarrollo, 
tiene una posibilidad de participar de manera muy 
importante en prácticamente todas las sesiones fun-
damentales del BID. Lo que habría que preguntarse 
realmente es cuál es el propósito último.
José Ignacio Salafranca concluye el encuentro: Qui-
siera agradecer al Secretario su tiempo con nosotros 
en este encuentro formidable con la Fundación Eu-
roamérica. Creo que en una de las últimas preguntas 
ha quedado muy claro que, en este mundo tan com-
plejo e interdependiente, la relación entre la Unión Eu-
ropea y América Latina necesita una profundización a 
la vista de los cambios que se están produciendo, y 
el Sr. Salafranca aprovecha y enumera la variedad de 
acuerdos firmados y en proceso. Los cambios eco-
nómicos, sustentados en los cambios demográficos, 
van a suponer cambios políticos en la gobernanza 
mundial. Se ha hecho referencia a la elección que va 
a haber en septiembre en la presidencia del Banco In-
teramericano de Desarrollo. José Ángel concluye su 
tercer mandato en la Secretaría General de la OCDE. 
Puedo expresar un deseo personal y es que para 
Europa el hecho de que una persona tan capaz, tan 
competente, que ha llevado a la organización a unas 
cuotas tan elevadas de prestigio y responsabilidad, 
pudiera asegurar una continuidad.

La llegada del Covid ha creado 
tensiones nuevamente entre la 
primera y la segunda economía 
[Estados Unidos y China] más 
grandes del mundo.

https://www.oecd.org/coronavirus/en/
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almuerzos y desayunos-coloquio

Desayunos-coloquio online

DESAYUNO
COLOQUIO

Wolfgang Dold, Embajador de Alemania en España

Wolfgang Dold, Embajador de Alemania en España, y vista general de asistentes al desayuno-coloquio

DESAYUNO
COLOQUIO

Gustavo Machín, Embajador de Cuba en España

Gustavo Machín, Embajador de Cuba en España, y pantallazo de asistentes al desayuno-coloquio

Comenzó el Presidente de la Funda-
ción, R. Jáuregui, expresando la rele-
vancia de la aprobación del Acuerdo 
UE-Mercosur en el semestre de pre-
sidencia alemana y resaltando que el 
papel de Alemania, dentro y junto al 
de la Unión, es clave.
Comienza el Embajador indicando 
que la pandemia de la Covid-19 ha 
obligado a adaptar la totalidad de su 
programa. Entre sus palabras desta-
camos :
- La crisis ha demostrado que sólo 

juntos podrán acometerse muchos de 
los objetivos como europeos y como 
comunidad internacional.
- El primer reto es superar la crisis 
con actuaciones coordinadas desde el 
ámbito sanitario y con una desescala-
da de forma ordenada que incluye el 
control de fronteras y el relanzamiento 
conjunto del turismo.
- El siguiente desafío capital es la su-
peración de las consecuencias econó-
micas y sociales y en materia de se-
guridad de la pandemia. El objetivo de 

El Embajador Machín comentó los 
cambios internos sufridos por su país 
en los últimos años y en concreto des-
de 2010, año en el que se modificaron 
el ordenamiento político administrati-
vo y los alineamientos de políticas so-
ciales y económicas. Todo este proce-
so culminó con la nueva Constitución, 
aprobada en febrero 2019; se modi-
fica la estructura política, ahora con 

un Presidente y un Primer Ministro, 
y se reconoce las nuevas formas de 
propiedad y de producción. Respecto 
de las relaciones con el exterior, co-
menta que en 2017 entró en vigor pro-
visionalmente el Acuerdo de Dialogo 
Político y de Cooperación con la UE, 
que respeta la libertad e independen-
cia de Cuba . La UE, resalta, adquiere 
un papel importante en el proceso de 

transformación de Cuba. En paralelo 
se avanzó mucho con EEUU hacia la 
normalización de las relaciones pero 
ahora se encuentran en uno de sus 
peores momentos con el recrudeci-
miento del bloqueo. Destacó la fuerte 
presencia de empresas españolas, y 
el interés en seguir desarrollando las 
relaciones comerciales con la UE y 
con España.

su presidencia es la implementación 
de una estrategia de crecimiento dura-
dera e inclusiva, hacia una economía 
verde y un cambio digital apoyado en 
la innovación y una clara apuesta por 
una implementación rápida del Fon-
do de Reconstrucción, limitado en el 
tiempo, que tendrá que ser estudiado 
junto al Marco Financiero Plurianual.
- Otros temas de su presidencia se-
rán las relaciones futuras con el Reino 
Unido y la Conferencia sobre el futuro 
de Europa.
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DESAYUNO
COLOQUIO

Maryleana Méndez, Secretaria General de la Aso-
ciación Interamericana de Empresas de Telecomuni-
caciones, ASIET

Maryleana Méndez

La Sra. Méndez comenzó informando 
sobre la Asociación Interamericana de 
Empresas de Telecomunicaciones e 
hizo una aproximación a la situación 
económica de la región, resaltando 
la desaceleración generalizada que 
atraviesa. Destacó los logros, pero 
también los retos: de seguridad jurídi-
ca; la mejora de las condiciones para 
la atracción de inversión; desarrollo 
de infraestructuras, y desarrollo de 

la banda ancha rural. Aquí resaltó la 
oportunidad de aprovechar lo mejor de 
la tecnología para el desarrollo soste-
nible en el ámbito rural. En el turno de 
coloquio con los asistentes, se trataron 
cuestiones como el papel que juegan 
los satélites para el tema de banda an-
cha en relación con las infraestructu-
ras terrestres o la implantación del 5G 
en la región.

Invitados al desayuno-coloquio

Embajadora de Costa Rica y Maryleana 
Méndez

FORMATO HABITUAL
Almuerzos Desayunos

Siguiendo con la tradición, la Fundación celebra “a 
puerta cerrada” unos coloquios con formato de al-
muerzo, en un salón privado de un conocido restau-
rante madrileño, o de desayuno, en su sede, con la 
asistencia de un reducido número de personas. En 
un ambiente cercano y confidencial y en torno a una 

personalidad americana o europea del campo de la 
política, la economía, la ciencia, el arte o la diploma-
cia se genera un coloquio abierto y dinámico con los 
asistentes al acto para reflexionar sobre los asuntos 
de actualidad e interés en ambos continentes.

Almuerzos y desayunos-coloquio
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DESAYUNO
COLOQUIO

José Antonio Sanahuja, Director de Fundación 
Carolina
Tema.- La UE y América Latina: propuesta societal y pugna geopolítica

José Antonio Sanahuja

José Ignacio Salafranca y José Antonio Sana-
huja conversan antes de desayuno

Invitados al desayuno-coloquio

DESAYUNO
COLOQUIO

Roberta Lajous, Embajadora de México en España

Roberta Lajous

Fue una ocasión especial para despe-
dir y agradecer a la Embajadora de Mé-
xico en España, Roberta Lajous, todo 
el apoyo recibido. En sus cinco años de 
estancia en nuestro país ha sido testigo 
de un gran número de acontecimientos 
y ha servido de forma impecable a los 
intereses de México en España, fortale-
ciendo más aún si cabe las relaciones 
entre estos dos países con una inten-
sa agenda bilateral desde el punto de 

vista económico, político y cultural. Mu-
chos han sido los proyectos llevados a 
cabos durante su gestión, destacando 
especialmente la embajadora la crea-
ción de la Casa de México en Madrid. 
La Fundación Euroamérica le desea 
todo lo mejor en su nueva responsabi-
lidad como Coordinadora Ejecutiva de 
la Presidencia pro tempore de México 
de CELAC, Comunidad de Estados La-
tinoamericanos y Caribeños.

Carlos Ávila, José Humberto Solorza, 
José Ignacio Salafranca, Roberta Lajous 
y Juan Pablo de Laiglesia

José Antonio Sanahuja comen-
zó su intervención recordando el 
convenio que recientemente han 
firmado nuestras dos institucio-
nes para trabajar en las líneas que 
nos unen en el objetivo común 
de estrechar lazos entre la Unión 
Europea y América Latina. Defi-
nió a la Fundación Carolina como 
un instrumento de cooperación y 
de diplomacia política, e hizo un 
repaso de los últimos 20 años de 
relaciones entre la UE y América 
Latina, en tres áreas: diálogo po-
lítico, cooperación al desarrollo y 
dimensión del comercio. Recordó 
el papel del BID en la financiación 
de proyectos a largo plazo y enu-
meró algunas de las acciones de 
la Unión Europea con respecto a  
AL como son la renovación de la 
estrategia hacia la región en 2019 
con el lema “aunar fuerzas para 
un futuro común” o el nuevo per-
fil geopolítico de la Comisión Eu-
ropea propuesto por la Presidenta 
Von der Leyen.

Invitados al desayuno-coloquio
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ALMUERZO
COLOQUIO

Miguel Torruco Marqués, Secretario de Turismo de 
México

Miguel Torruco, Secretario de Turismo de México, firma en el libro de honor de la Fundación

Mesa presidencial: José Luis 
López-Schümmer, Luis Ale-
gre, José Ignacio Salafran-
ca, Miguel Torruco y José 
Carlos García de Quevedo

Intervención de Juan Pablo 
de Laiglesia, Secretario de 
Estado de Asuntos Exterio-
res y para Iberoamérica y el 
Caribe

Gloria Garza, Carsten Moser, Luisa 
Peña y Miguel Torruco

Intervención del Secretario de Turismo de 
México, Miguel Torruco

El invitado de honor en esta oca-
sión fue el Secretario de Turismo 
de México, Miguel Torruco, quien 
hizo una intervención ante un 
elenco de invitados, conformado 
por empresarios, inversionistas y 
representantes del gobierno espa-
ñol. Ofreció una conferencia sobre 
la actual política turística de Méxi-
co, las buenas cifras en materia de 
llegada de turistas internacionales, 
la captación de divisas y saldo de 
la balanza turística, como indicado-
res de la buena marcha del turismo 
en 2019. También habló sobre los 
objetivos del gobierno mexicano 
en esta materia para 2020.

Gloria Mínguez (M. de AAEE) y Manuel 
Butler (OMT)

Víctor Baz; Quirino Ordaz, Gobernador de 
Sinaloa; Trinidad Jiménez, y Juan Pablo 
de Laiglesia

Humberto Hernández Haddad y María 
Abascal
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DESAYUNO
COLOQUIO

Federico Mayor Zaragoza, Presidente de la Funda-
ción Cultura de Paz y Miembro de ADIPROPE

Federico Mayor Zaragoza

Al inicio, Mayor Zaragoza hizo un 
repaso histórico sobre los principa-
les hitos históricos que marcaron el 
reconocimiento de los derechos hu-
manos, así como del multilateralis-
mo. Desde la creación de la Liga de 
las Naciones, en enero de 1919, con 
sede en Ginebra hasta la constitución 
de la Organización de las Naciones 
Unidas en San Francisco, en 1946, 
con el objetivo de mantener la paz y 

la seguridad internacional y proteger 
los derechos humanos. Relató algu-
nas de las medidas más importantes 
de Mijail Gorbachov para impulsar la 
Perestroika en la Unión Soviética y 
destacó la figura de Barack Obama, 
como Presidente de los Estados Uni-
dos (2009 a 2017), en su lucha contra 
el cambio climático y el cumplimiento 
de los Objetivos de Desarrollo Soste-
nible.

Invitados al desayuno-coloquio con Federi-
co Mayor Zaragoza

DESAYUNO
COLOQUIO

José María Roldán, Presidente de la Asociación 
Española de Banca, AEB

José María Roldán

El Presidente de la AEB comenzó 
analizando la complicada situa-
ción política y económica actual, 
con un momento de crecimiento 
blando o de desaceleración. Esto 
y el mantenimiento por el BCE de 
unos tipos negativos, crean un en-
torno muy complejo en el sistema 
bancario. En relación con la nueva 
regulación puesta en marcha tras 
la crisis destacó tres hechos: su 
enorme complejidad; el arbitraje 
regulatorio (los bancos no están 
sometidos a la misma regulación 
que las entidades “cuasi banca-
rias”) y su aplicación a los nuevos 
desafíos, como la ciberseguridad 
o el cambio climático. También 
se refirió a la gobernanza de da-
tos (Open Data Economy) y las 
finanzas sostenibles. El futuro de 
la banca, la Unión bancaria, el cre-
cimiento económico de América 
Latina o la oportunidad del Brexit 
para la banca española, fueron 
otros temas tratados en el coloquio 
generado al finalizar su exposición.

Asistentes al desayuno-coloquio



34 www.euroamerica.org   forum 30

otras noticias

forum

Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Euroamérica y ex 
Presidente de la Asamblea EuroLat, recibe el premio Aquí Euro-
pa-Vocento en reconocimiento a su trayectoria personal en pro 
de la construcción europea. Como eurodiputado (2009-2010 y 
2014-2019) ha trabajado “en el corazón de la UE con un esfuerzo 
incansable por los derechos humanos -reconoce el galardón- por 
más Europa y por reforzar los lazos entre la UE y América Latina”.

En la sede de Fundación Carolina, Ramón Jáuregui, Presidente 
de Fundación Euroamérica, y José Antonio Sanahuja, Director 
de Fundación Carolina, han firmado un Acuerdo Marco para re-
gular la colaboración entre ambas instituciones, así como las 
actividades vinculadas que se consideren de interés mutuo y 
que afecten a los objetivos que se quieran desarrollar conjun-
tamente. No será éste un convenio único pues dependiendo de 
las actividades o acciones futuras se formalizarán convenios 
específicos para cada una de ellas, donde se determinarán los 
campos de actuación y se reforzarán vínculos.

En junio se celebró, de forma online, el 
Patronato de la Fundación Euroamérica, 
en el que se aprobaron las cuentas anua-
les del ejercicio anterior. Con una notable 
asistencia de miembros del patronato, 
destacando la presencia de la Secretaria 
de Estado Cristina Gallach, se repasaron 
las actividades celebradas en  2019, así 
como las de este año en curso. También 
se debatieron los próximos actos previs-
tos tanto en Europa como en América.

La Fundación Euroamérica, consciente 
del enorme esfuerzo realizado por una 
gran parte del sector privado durante la 
pandemia, ha querido hacer su pequeño 
homenaje recogiendo, en un documento, 
el resumen de la Acción Social llevada 
a cabo por las empresas de nuestro Pa-
tronato y algunos de nuestros colabora-
dores.
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PATRONATO

ENTIDADES COLABORADORAS

Entidades

Representante: 
Secretaría de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoaméri-
ca y el Caribe

Representantes:
María Abascal, Public Affairs Global Head 
Óscar Díaz-Canel, Subdirector de Relaciones Institucionales

Representante:
José Antonio García Belaunde, Representante en Europa

Representante:
Pablo Colio, Consejero Delegado de Grupo FCC

Representante:
María Peña Mateos, Consejera Delegada

Representantes:
José Antonio Llorente, Socio Fundador y CEO
Claudio Vallejo, Director Senior Latam Desk

Representante:
Carlos Gómez-Múgica, Director de Relaciones Institucionales 
en España

Representantes:
Fernando Ruiz, Presidente de Deloitte España
Juan Hernández Galante, Director de Marketing y Relaciones 
Institucionales

Representante:
Juan Cierco, Director de Comunicación, Relaciones Institucionales, 
RSC y Desarrollo de Personas

Representantes:
Ana Botín, Presidenta de Banco Santander 
Borja Baselga, Director de la Fundación Banco Santander

Representantes:
Trinidad Jiménez, Directora de Estrategia Global de Asuntos Públicos
Natalia Moreno, Directora de Relaciones Institucionales Global

*  Miembro fundador

Representante:
Miguel Sagüés, Director General de IE University y Director de 
Admisiones

Representante:
José Luis López-Schümmer, Chief Representation Officer for 
Spain, Portugal and Latam

Representantes:
Ángel Galán, Consejero Secretario del Consejo de Administración de 
CEMEX España
Antonio Cases, Responsable de Relaciones Institucionales y Asuntos 
Públicos-España

*

*

*

*

*

Representantes:
Ángel Luis Bautista, Director de Relaciones Institucionales
Víctor Baz, Subdirector de Relaciones Internacionales. Director de 
Relaciones Institucionales

Representantes:
Celestino Rodríguez, Director de Gabinete de Presidencia
Juan Ramón Hernández Barrera, Director comercial y Planifica-
ción internacional

Representante:
Antonio Vargas, Public Policy Manager de Google España y 
Portugal

*



36 www.euroamerica.org   forum 30

www.euroamerica.org

Toda la información de la Fundación 
Euroamérica ya está en la red

•	 La Fundación
•	 Quiénes somos
•	 Conferencias
•	 Almuerzos y desayunos
•	 Becas
•	 Revista
•	 Newsletter
•	 Contacto


